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РУКОВОДИТЕЛЯ

Лугииецкое месторождение на севере 
области. Томское ОПХ им. Б. Н. Сидорен
ко, улица В . И. Чекулаева в селе 1^жев- 
никове... Разный след оставляют руково
дители в памяти людской. Одних при жи
зни примечает человеческая молва, о дру
гих напоминает потомкам название улицы 
или мемориальная доска. Разные масшта
бы совершенного ими, разные знаки об
щественного признания, но суть одна: это 
люди, выдающиеся силой нравственного 
примера, самоотверженным — до подвиж
ничества — служением партии и народу.

В  руководителях хотят видеть олицетво
рение всего лучшего, что несет в себе вре
мя, и время платит им не забвением, а бла
годарностью. Не случайно в проекте новой 
редакции Программы КПСС много места 
отведено роли руководителя в современном 
обществе. Здесь изложен его моральный 
кодекс. Всей своей кадровой политикой, 
говорится в  проекте Программы, КПСС 
будет содействовать выдвижению к руко
водству политически зрелых, высоконрав
ственных, компетентных, инициативньпс 
работников из коммунистов и беспартий
ных... Она придает принципиальное зна
чение таким качествам руководителя, как 
чувство нового, готовность брать ответст
венность на с ^ я , желание учиться рабо
тать лучше, умение учитывать политиче
ский смысл хозяйствования и любой дея
тельности, связанной с людьми, требова
тельность к себе и другим.

В  .сибирских условиях особенно велико 
значение «эталона». Специфические фак
торы «приживаемости» и «отторжения», 
возможность возвратиться в «Европу», от
куда прибыл молодым специалистом, ис
пытывают на излом, и далеко не каждый 
успешно проходит эту сибирскую школу.

Надежный щит против неблагоприятных 
факторов — здоровая моральная атмосфе
ра в областной партийной организации, 
чем томичи законно гордятся. Молодому 
неопытному руково.дителю гарантированы 
помощь и поддержка, и, наборот, здесь во
время поправят заслуженного, но зазнав
шегося, склонного к фразе и застою. Ре
шительно изживаются делячество, карье
ризм, стремление отдельных ответствен
ных работников окружить себя лично пре
данными людьми.

Перечисленные в проекте партийной 
Программы требования к руководяпщм 
кадрам являются составляющими ленин
ского стиля работы. Не овладев им, невоз
можно рассчитывать на полную поддерж
ку коллектива, тем более в переломный 
период, требующий качественных преоб
разований во всех сферах жизни, а стало 
быть, большей социальной активности от 
каждого из нас. Только в личном опыте 
руководителя постепенно формируется то, 
что становится основой его авторитета. А 
это значит работать не по сводкам и 
справкам, а по личным впечатлениям, 
личному контролю в своем хозяйстве или 
отрасли.

Широко известный факт. В  г. Свердлов
ске наведение порядка нй. общественном 
транспорте началось с того, что руководи
тели стали его пассажирами, отказавшись 
от служебных «Волг». Конечно, вряд ли 
улучшится работа трамвая, если в него 
пересядут работники объединения «Том- 
леспром» или управления сельского хозяй
ства. А вот сделать это руксшодителям 
коммунальной службы просто необходимо. 
Ведомственный контроль — обязанность 
не ощюго ревизора, а всего управленческо
го аппарата.

В городе многим полезно ходить пеш
ком., Советским работникам — чтобы ви
деть, в каком состоянии содержатся ули
цы, дворы и дома, почему бьют из-под 
земли горячие и холодные источники; ра
ботникам торговли — контролировать ас
сортимент товаров на прилавках, трудо
вую дисциплину, позволяющую части про
давцов отсиживать рабочее время в под
собном помещении; работникам милиции 
— патрулировать с дружинниками окраи
ны и плохо освещенные улицы и т. д.

Опыт руководителя имеет большой поли- 
тический смысл. Он обогащается не толь
ко личным контролем, но также контро
лем и опытом всего коллектива. Через это 
взаимодействие и проходит путь к овладе
нию ленинским стилем работы. Почему, 
например, стало требованием времени ре
шать производственные проблемы через 
социальные? Потому, что перестройка эко
номики невозможна без работы нашего 
сознания, без активизации человеческого 
фактора. Дело не в одном жилье и объек
тах соцкультбыта, хотя и они важны. Все 
социальные вопросы должны решаться 
так, чтобы способствовать сплочению кол
лективов под флагом государственных ин
тересов, пробуждению в них творческого 
начала.

Убедительной иллюстрацией того, как 
под воздействием руководителя добрая 
идея овладевает массами, может служить 
возрожденный рабочий поселок Батурине, 
что в Асияовском районе. Повезло бату- 

' ринцам на руководителя. Директор Лай- 
ского леспромхоза А- С. Юзвюк оказался 
человеком неравнодушным к судьбе ста
рейшего в лесной отрасли поселка. Хозяй
ственный способ строительства, развитый 
до домашнего подряда, стал основой пре
образований.

Постоянное общение с коллективом (в 
пику совещаниям и заседаниям!) позволя
ет своевременно улавливать новые соци
альные процессы, находить средства влия
ния на них. Появляется больше работы, 
суток не хватает? Но ведь искусство уп
равления в том и заключается, чтобы ра
ботать не за других, а вооружать их эф
фективными методами действий. К чему, 
например, сводится единый политдень в 
некоторых коллективах? К вопросам, заме
чаниям и предложениям, адресованным 
только докладчику. Он вроде бы и дово
лен таким оборотом встречи: тема раз
говора вызвала отклик. А с другой сторо
ны, это игра в одни ворота, поощрение по- 
тр^ительских настроений. От докладчика 
требуют, чтобы открыли на заводе стол 
заказов, а если он есть, увеличили выбор 
продуктов, чтобы построили магазин, пе
ренесли автобусную остановку и много 
другого — в зависимости от должности 
докладчика. Бесспорно, в большинстве 
своем высказываются законные просьбы 
и разумные предложения, хотя и «не по 
теме». Но вызвало недоумение, когда в 
коллективе, решающем проблемы рекон
струкции производства, политдень по НТП 
свелся к вопросам о столе заказов и авто
лавке... Докладчик ушел, озабоченный 
тем, что ему еще не все удалось сделать 
после предыдущей .встречи, а  участники 
собрания остались довольны, что «забро
сали вопросами»... Кстати, итээровский 
персонал был в этом числе.

Руководитель,' поступающий таким обра
зом, не разовьет в себе потребности выхо
дить к трибуне. А это само по себе плохо. 
Встреча с людьми не должна превращать
ся в перекладывание работы с одних плеч 
на другие, в накачку или защиту. Она 
должна дать коллективный ответ на по
ставленные вопросы, дать новый импульс 
коллективной работе.

В  повседневной работе с людьми позна
ются их деловые я моральные качества, и 
сам руководитель может убедиться в пра
вильности или неправильности своих ре
шений и поступков. Ближайшие помощ
ники могут не сказать всей правды, а ра
бочие скажут. Важно ценить в них ис
кренность и принципиальность, тем более 
тогда, когда высказывается нелицеприят
ная критика. Объективно она оберегает от 
более серьезных промахов. Жаль, не 
очень часто хозяйственные и иные руко
водители обмениваются личным опытом, 
стажируются у наиболее авторитетных 
коллег, анализируют образ мыслей и дей
ствий, приведших к провалу отдельных 
работников. Это лучшие формы учебы, 
вновь и вновь убеждающие в том, что вне 
партийных требований не может быть на
стоящего руководителя.

...На финише пятилет
ки надо хорошо порабо
тать с тем, чтобы с буду
щего года мы начали уве- 
|)енное и динамичное дви- 
-кение вперед, обеспечили 
.(остилсение намеченных 
рубежей, создали предпо- 
( ылки для дальнейшего 
качественного преобразо- 
иания производительных 
( ил страны.

(Из доклада М. С. Гарба- 
"•ча на сессии Верховного 

Совета СССР).

Ударный двухмесячник на промыслах

О П Р Е Д Е Л И Л А С Ь  
Г Р У П П А  Л И Д Е Р О В

Вот как соотносятся с 
графиком итоги добычи не
фти по результатам минув
шей недели (в тоннах):

НГДУ «Стрежевой нефть»: 
промысел № 1 — 11.157

№ 2 -10.319
№ 3 +1.373
№ 4 — 1.069

Малореченсний участок
+  820

НГДУ «Васюганнефть»: 
промысел № 1 — 7.216

№ 2 — 16.778
Катыльгинский участок

+  130
НГДУ «Лугинецннефть»

+  936

Сводку комментирует за
ведующий отделом нефтя
ной, газовой промышленно
сти и геологии обкома КПСС 
В. П. Мангазеев:

— Обстановка на нефте
промыслах остается напря
женной. В НГДУ «Стреже- 
войнефть» выделилась
группа лидеров. Энергично 
наращивает темпы добычи 
коллектив Вахского укруп
ненного промысла, неплохо 
трудится Мал'ореченский 
участок. Вместе с тем и в 
этих подразделениях были 
задержки с вводом высоко
дебитных скважин. Произо
шло это по вине буровиков, 
строителей, да и самих до
бытчиков.

В грудном положении 
оказались промыслы первый 
и второй. У этих коллекти
вов напряженные задания и 
не так уж много резервов. 
Аварии на нефтепроводах 
Советского месторождения 
усугубили трудности и ста
ли причиной роста отстава
ния. Но мы верим в эти 
коллективы — крепкие, в 
основе своей стабильные,

В Ы С О К И Е  З В А Н И Я
За заслуги в области сельского хозяйства и достигну

тые трудовые успехи Указом Президиума Верховного 
Совета РСФСР от 21 ноября 1985 года присвоено почет
ное звание «Заслуженный работник сельского хозяйства 
РСФСР» ЛЕЩЕНЕ Владимиру Ивановичу — председа
телю колхоза «Гигант» Шегарского района.

Указом Президиума Верховного Совета РСФСР за за
слуги в области энергетики и многолетний добросовест
ный труд почетное звание «Заслуженный энергетик 
РСФСР» присвоено ВАЙСБЛАТУ Борису Яковлевичу — 
главному инженеру Томской ГРЭС-П.

Делегат областной партийной конференции

— Ответственнейший че
ловек!

В такой превосходной 
степени, согласитесь, сего
дня характеризуют не каж
дого. А вот о Г. Ф. Мали
ниной, заливщице кирпич
ного цеха Зырянского заво
да строительных материа
лов, отзываются' именно 
так.

Она всегда подменит за
болевшего, готова выйти в 
любую смену, если это 
понадобилось. Интересы 
производства заставляют ее 
быть очень «придирчивой» 
к себе и товарищам, когда 
идет речь о качестве про
дукции. Какой кирпич полу
чат стройки, зависит от ка
чества глины, режима суш
ки, от того, как работают ко

чегары. Цех успешно вы
полнил , план пятилетки по 
BbinycKy продукции. Но не 
только Галина Федоровна 
Малинина знает, что не все 
возможности использованы, 
особенно для повышения 
качества кирпича.

Два месяца назад избра
ли коммунисты цеха Гали
ну Федоровну партгрупор
гом. И сразу почувствовали 
в коллективе, что личный 
пример, трудолюбие их во
жака заставляют подтяги
ваться, быть взыскательнее 
друг к другу. На партсобра
нии договорились: на «объ
ективные» причины не ссы
латься, делать все, , чтобы 
повысить качество продук
ции.

Только на следующую

пятилетку запланировано 
на ЗСМ строительство но
вого цеха с автоматом—ук
ладчиком кирпича. А пока 
работа в цехе, конечно, 
трудна. Тем более выход
ные дни важно проводить 
так, чтобы давали заряд 
бодрости. Художественная 
самодеятельность, лыжные 
прогулки, хорошая книга 
— все ли почувствовали к 
ним вкус?.. Наверное, и 
здесь будет действен лич 
ный пример партгрупорга.

Нет, не зря коммунисты 
района назвали Г. Ф. Ма
линину делегатом област
ной партийной конферен
ции. Она олицетворяет тот 
облик партийца, которого 
требует наше время.

Фото Н. Потапова.

не раз подтверждавшие свою 
высокую рабочую надеж
ность. Важно, чтобы не опу
стились руки перед трудно
стями.

Есть все возможности на
растить добычу у четверто
го промысла. Актуальной 
здесь остается задача ско
рейшего пуска установки 
предварительного сброса во
ды.

Сложна обстановка в 
НГДУ «Васюганнефть». Ра
дуют успехи Катыльгинско- 
го участка, чувствуется на
пряжение и в деятельности 
других промыслов. Но ска
зывается традиционно невы
сокая организация произ
водства и низкая квалифи
кация операторов. Велики 
простои скважин и потери в 
добыче по их вине.

Стремится выполнить на
меченные на двухмесячник 
меры и молодой коллектив 
НГДУ «Лугинецкнефть», воз
главляемый коммунистом 
С. Каминским. Лугинчане 
набирают хороший задел 
для будущих успехов.

Для всех', кто работает се
годня на нефть, главной за
дачей остается выполнение 
намеченных мер точно в 
предложенный срок или 
раньше. Это относится к 
строителям, буровикам, до
бытчикам. По-прежнему 
первостепенного внимания 
требуют вводные объекты: 
блочные кустовые ' станции 
на Малоречке и на юге 
Первомайского месторожде
ния, установка по закачке 
композиции — на Совет
ском.

В И С П О Л К О М Е  О Б Л А С Т Н О Г О  
СОВЕТА НАРОДНЫ Х Д Е П Л А Т О В

На очередном заседании 
исполкома областного Совета 
рассмотрен вопрос об орга
низации на фермах области 
лАедициЛското, торгового^! 
|кулът]урно-!бь(тов(ого обслу
живания животноводов. к 
этому вопросу исполком об
ратился в порядке контроля 
за  выполнением ранее при
нятого решения.

Много добрых перемен 
произошло на селе за по
следнее время. Взять хотя 
бы Зырянский район. На 17 
из 18 животноводческих 
фермах организовано горя
чее питание. В Колпашев- 
ском горисполкоме, чтобы 
добиться улучшения в сер
висе животноводов, создан 
штаб, в который вошли пер
вые руководители обслужи
вающих ведомств. Есть 
улучшение и в других рай
онах.

Но во многих местах зим
нее обслуживание на фер
мах началось нынче с опоз
данием. Явную нерастороп
ность проявили обслужива
ющие организации. В Зы
рянском районе, например, 
до сих пор не побывал ни 
один творческий коллектив 
из Томска.

Неудовлетворительно ор
ганизовано питание живот
новодов на Ново-Троицкой, 
Ново-Николаевской фермах 
— Асиновского, Михайлов
ской, Воронинской Томского 
района.

Не ,В|Сегда учитывают 
опрос животноводов и ра
ботники торговли.

Все еще много нареканий 
на неудовлетворительный 
ремонт телевизоров, сти
ральных машин, радиоаппа
ратуры.

Исполком обратил внима
ние руководителей облздрав- 
отдела, управлений бытового 
обслуживания и культуры— 
тт. Пановицы, .Степанова, 
Солоповой, а также предсе
дателя облпотребсоюза
т. Михайлова и председате
лей райгорисполкомов на их

личную ответственность за 
устранение недостатков.

Рассмотрен также вопрос 
о ходе экономического экс
перимента в обслуживании.

Плановое задание за де
вять месяцев вьшолнеио на 
101,7 процента, в том числе 
в сельской местности — на 
102,1 процента. Темп роста 
составил 9,4 процента. С опе
режением развивались опла
чиваемые услуги населе
нию. Вдвое сократилось чис
ло не выполняющих план 
предприятий. Это стало 
следствием внедрения про
грессивных форм организа
ции труда, заинтересованно
сти рабочих и инженерно- 
технических работников в 
конечном результате их ра
боты.

В то же время число ж а 
лоб на некачественное ис
полнение заказов увеличи
лось на 40 процентов. Мед
ленно внедряются новые 
виды услуг — экспресс- 
служба, исполнение заказов 
«сегодня — на сегодня», вы
езд на дом. Они составляют 
всего один процент от обще
го объема услуг.

Настораживает и финан
совое положение .предприя
тий: план прибыли ниже
прошлого года я а  220 тыс.чч 
рублей. Кое-где велики сверх
нормативные запасы, мед
ленно внедряется система 
оплаты услуг после их ис
полнения.

Исполком областного Со
вета потребовал от руково
дителей управления тт. Сте
панова и Смирнова обеспе
чить выполнение комплек
са оргтехмероприятий, на
правленных на повышение 
качества обслуживания и 
безусловное выполнение 
плановых заданий. Совме
стно с облпланом им пору
чено разработать меры по 
улучшению хозяйствования 
и увеличения отдачи от вне
дрения научно - техниче
ского прогресса. Всем пред

седателям раигорисполко- 
мов поручено обеспечить 
условия для развития но
вых видов услуг и форм 
обслуживания.

На примере Асиновского 
и Советского районов обл
исполком рассмотрел воп
рос о ходе реформы шко
лы. Отмечено, что в обоих 
районах имеются планы 
комплексных мероприятий 
по повышению качества 
знаний и улучшению тру
дового обучения. Укрепле
на материально - техниче
ская база ряда школ и 
училищ, все они были под
готовлены к новому учебно
му году. Во всех школах и 
ПТУ внедряются активные 
формы обучения.

Но исполкомам не хвата
ет настойчивости в выпол
нении принятых решений. 
Они мирятся с тем, что 
некоторые предприятия не 
оказывают помощи народ
ному образованию в созда
нии рабочих мест для уча
щихся. В  некоторых шко
лах Асиновского района 
ученические производст
венные бригады плохо ос
нащены техникой, за ними 
не закреплены земельные 
участки и нет хорошо обо
рудованных классов по 
животноводству.

В связи с этим исполком 
обязал Асиновский горис
полком и Советский райис
полком усилить контроль 
за принятыми решениями и 
добиться выполнения комп
лексных планов в полном 
объеме.

Принято решение и еще 
по одному вопросу — о том, 
•как выполняется поста
новление ЦК КПСС, Совета 
Министров СССР, ВЦСПС и 
ЦК ВЛКСМ «О Всесоюзном 
социалистическом соревно
вании за успешное проведе
ние зимовки скота, увели
чение производства и заку
пок продуктов животновод
ства в зимний период 1985 
—1986 годов».

Экономический обзор

Э Ф Ф Е К Т  П О И С К А
Когда в объединении 

(«Томлеспром» подводили 
итоги за октябрь по вывоз
ке древесины, оказалось, что 
Парабельский леспромхоз, 
например, сделал в полтора 
раза больше, а Тогурский 
ЛПК даже два месячных 
плана. Причем достигнуто 
это было в то время, когда 
из 23 лесозаготовительных 
предприятий десять «зава
лили» свои планы.

Какой же «секрет» был у 
парабельцев? Директор пред
приятия В. И. Бобылев объ
ясняет так:

Октябрь и ноябрь для 
лесозаготовителей самые 
трудные месяцы: вахтовый
сезон закончился, участки 
свернули работу, а зимних 
дорог еще нет. Мы решили 
избежать осеннего «штиля»; 
на вахте Колбинка постави
ли рубленые общежития, 
баню, столовую, то есть пре- 
лусмотрели зимний вариант

вахты. За счет этого под
держали мощности леспром
хоза и продолжили пол
ный цикл работ.

— Причем, — заметил Ва
силий Иванович, — вахто
вики получили возможность 
брать лес в топких местах, 
куда летом нельзя было 
подступиться. Проводятся 
заготовка, трелевка. Древе
сина вывозится в хлыстах 
На буферный склад. Эффект 
поиска трудно переоценить 
— осваиваются труднодо
ступные лесосеки и гаран
тируется выпуск продукции 
в весеннее распутье — ап
реле и мае. На буферный 
склад в октябре было уло
жено 4 тысячи кубометров 
хлыстов и столько же в но
ябре.

— Так что уж сейчас, — 
заключил В. И. Бобылев,— 
мы думаем о весне. Хозяй
ничает на зимней вахте 
Березовский ЛЗП, а руково
дит там работами Н. Н. Ка- 
мьппенцев. Очередной за
езд иахтовиков был сделан 
сразу после октябрьских

праздников. Сделать это нам 
просто: на вахте садится 
самолет.

Вот так решили проблему 
осеннего бездорожья пара
бельцы.

А как обстоит дело на 
других предприятиях «Том- 
леспрома»? В  первой же 
пятидневке ноября вместо 
резкого повышения темпов 
работ на пороге зимы на
чались срывы. Особенно на 
вывозке. Трудно назвать 
объективные причины. На 
всех предприятиях знали, 
какие в ноябре будут гра
фики, сколько и где потре
буется людей и техники. И 
все-таки первую пятиднев
ку на трелевке леса 16 пред
приятий закончили с мину
сами. Причем Ингузетский, 
Асиновский, Чулымский, 
Ергайский леспромхозы в 
последний день октября вы
полняли график, а с перво
го дня нового »4есяца сразу 
Обессилили. На Каргасокском 
ЛПК темпы трелевки упали 
втрое. Как же планировали?

И вот что любопытно. Су
точный график вывозки в 
но^ре в сравнении с ок
тябрем не увеличился в 
среднем даже на две тыся
чи кубометров, а темпы 
упали почти вдвое! В  пер
вую пятидневку все 23 пред
приятия не выполнили до
веденные задания. Что же, 
в «Томлеспроме* не учли 
какие-то моменты? У всех 
руководителей большой
опыт, все знают, какой в 
наших местах ноябрь.

Орловский леспромхоз вы
полнил план за 20 дней на 
69 процентов. Чулымский 
— на 74, Томский ЛПК—на 
67,5 процента. Руководители 
этих и ряда других пред
приятий запланированные 
графиками темпы не под
крепили ни техникой, ни 
расстановкой людей.

И вот заканчивается но
ябрь. По трелевке график 
выполнили пять районов. 
Остальные восемь районов, 
где действуют лесозаготови
тельные предприятия, пла

ны по трелевке сорвали. В 
Орловском ЛПХ стрелева- 
ли... третью часть запла
нированного.

И все же, если по трелевке 
в целом показатели по объе
динению за две с половиной 
декады месяца поднялись 
до 99 процентов, то по вы
возке сделали немногим 
больше 87. За 25 дней долг 
составил 50 тысяч кубомет
ров! Лишь два района вы
полнили план. Что это? 
Неправильное планирование 
или набившее всем оскоми
ну «зима застала в летнем 
платье?» Возникает вопрос: 
«Почему же в летнем?». 
Ведь зима не стихийное 
бедствие, и она на головы 
лесозаготовителей внезапно 
не свалилась! Ее должны 
были ждать, к ней готовить
ся.

В областную газету из 
молчановской районной га
зеты «Знамя коммунизма» 
было прислано выступление 
начальника Сулзатской УЖД 
Чулымского леспромхоза

Н. Беляева. Он сетовал на 
то, что на пороге зимы не
кому содержать в порядке 
узкоколейную железную до
рогу, что не хватает запас
ных частей, квалифициро
ванных кадров. И эта бо
лезнь типична для всех 14 
узкоколейных железньк до
рог «Томлеспрома». За де
сять месяцев с начала года 
по УЖД надо было вывез
ти 1 миллион 142 тысячи 
кубометров. Доведенные 
планы выполнили лишь три 
УЖД — Аслановского и Ер- 
гайского леспромхозов, Бе
лоярского ЛПК. Плохие ре
зультаты за 25 дней нояб
ря. План по вьшозке был 
98 тысяч кубометров, а вы
везли по узкоколейкам 86,2 
тысячи.

В «Томлеспроме» вообще 
нет ни отдела, ни̂  даже спе
циалиста, который бы зани
мался лесными УЖД. В от
деле главного механика 
Б. П. Смышляева не могли 
сказать, как обеспечены 
УЖД запасными частями и 
материалами. Должность 
инженера по дорогам есть, 
но она остается вакантной.

На основных фазах произ
водства — заготовке и вы

возке — в ноябре положе
ние мало улучшилось. По 
трелевке разрыв с графи
ком оставался, а по вывоз
ке он был выполнен за 25 
дней только на 87 процен
тов.

Заместитель начальника 
объединедия «Томлеспром» 
Л. Е. Андрейчук считает, 
что причина отставания в 
ТОМ, что «не пришла зима». 
Вахты, мол, закрылись, а к 
запасам леса дороги по бо
лотам пробить не могут.

Но причину надо искать, 
по-видимому, в другом. В 
самом объединении отстава
ние не вызывает тревоги, 
так как по вывозке за де
сять месяцев еще был «за
дел» — больше 200 тысяч 
кубометров. Вот это настро
ение, конечно же, чутко 
{улавливают руководители 
леспромхозов на местах.
Еще много тракторов и ав
томашин стоит в мастер
ских на ремонте. Работы
эти неоправданно затянули,
не направлено нужное коли
чество людей в лесные де
лянки.
. Главная причина в том, 
что в леспромхозах не 
ищут выхода из создавшей

ся ситуации. Ведь можно 
было бы заготавливать, тре
левать лес в тех делянках, 
которые примыкают к дей
ствующим дорогам, и таким 
образом не допускать боль
шого разрьша с графиком. 
Но эти делянки надо было 
вовремя подобрать инжене
рам производственных отде
лов предприятий. Значит, 
допущенные срывы н^до 
расценивать как инженер
ный просчет. ■

Плохо помогают и район
ные организации, в подго
товке зимних лесовозных 
трасс. Имеющуюся в рай
центрах вездеходную тех; 
нику неохотно давали на 
проминку дорог по боло
там. Надо менять так
тику и круглосуточно стро
ить и содержать зим
ние трассы, возить лес 
транспортными комплекса
ми, работающими на хоз
расчетном подряде с приме
нением КТУ. Только при 
этом условии можно будет 
выполнить поставленную 
задачу — вывезти в первом 
квартале на нижние скла
ды 50 процентов годового 
объема заготовленной дре
весины. п. колотовкин.
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С О Т Ч Е Т Н О - В Ы Б О Р Н Ы Х  П А Р Т И Й Н Ы Х  К О Н Ф Е Р Е Н Ц И Й

Парабельский
район Не ТОЛЬКО о нефти Советский район НОВЫЕ ТОЧКИ О ТС Ч Е ТА

Сегодняшнюю жизнь Пара- 
бельского района во многом 
определяют завтрашние зг»- 
боты. О какой бы сфере че
ловеческой деятельности ни 
зашла речь, неизбежно соот
несение перспектив ее раз
вития с нефтяной отраслью
— новой для пара6ел1ш;е!в, 
чрезвьлайно важной и бур
но растущей. Проблемы бу
дущей нефти — это не 
только становление собст
веннодобывающей промыш
ленности и обустройство ме
сторождений; это прежде 
всего резкий рост капиталь
ных вложений в строитель
ство жилья и объектов соц
культбыта, формирование 
нового по сути агропромыш
ленного комплекса, способ
ного полностью обеспечить 
район с его новыми отрас
лями всем ассортиментом 
сельхозпродукции, это фор
мирование новых транспорт
ных схем. В принципе речь 
идет о кардинальной пере
стройке всей экономики рай
она, ее переводе на рельсы 
интенсификации. Насколько 
оправдан оптимизм пара
бельцев, составляющих сей
час планы развития на две
надцатую пятилетку? На
сколько осознан ими масш
таб трудностей, стоящих на 
пути прогресса? Насколько 
готов район к стремительно
му (другого слова не подбе
решь) наступлению?

Об этом шел разговор на 
XXVI районной партийной 
конференции. И докладчик
— первый секретарь райкома 
КПСС Н. в. Крюков, и боль
шинство выступавших вни
кали в самую сущность во
просов, решение которых 
определяет дальнейшее раз
витие, района.

В практической работе по 
формированию третьего неф
тедобывающего района па
рабельцам есть на что ори- 
ентировепься: область на
копила немалый опыт осво
ения труднодоступных мес
торождений, опыт вахтового 
метода организации труда. 
Этот опыт должен быть не 
только широко использован, 
но и обогащен с учетом 
местных условий. С первьгх 
шагов развития нового рай

она важно уити от времен
ных схем и проектов, ком- 
'плексно и всесторонне обду- 
МЕИно решать хозяйствен
ные и социальные зада
чи с учетом длительной пер
спективы. Успех дела — в 
умелом партийном руковод
стве, в усилении партийного 
влияния в трудовых кол
лективах. В связи с этим 
нужно прямо сказать: про
блемы развития нефтяной 
промышленности пока не 
стали определяющими в дея
тельности Парабельского 
райкома КПСС. В  отчетный 
период райком не расс.мот- 
рел на заседании бюро ни 
одного вопроса, касающегося 
работы буровых и нефте1до- 
бывающих предприятий. А 
необходимость в этом есть.

Многие руководители рай
онного звена, в том числе и 
работники райкома, редко 
бывают в коллективах неф
тяников и строителей Кед
рового, плохо знают их де
ла и заботы. В районе не 
создана четко отработанная 
система идеологического обе
спечения коллективов неф
тяников, их торгового и бы
тового обслуживания.

Уже, к концу следующей 
пятилетки в Дудинском не
фтяном районе будут тру
диться 10—12 тысяч человек. 
Задача районного агрокомп- 
лекса в том, чтобы обес
печить потребности этого на
селения в продуктах пита
ния за. счет производства на 
месте. Ориентируясь на су
ществующий уровень по
требления, в районе Пудина 
к 1990 .году надо производить 
3—3,5 тысячи тонн молока, 
около 1.000 тонн свежих ово
щей, 3,5—4 миллиона Штук 
яиц и — в целом по райо
ну — примерно 1,5 тысячи 
тоня мяса скота и птицы. 
Реальны ли эти рубежи? Да, 
при условии перевода 
сельхозпроизводства на ин
тенсивный путь.

В Парабельском районе 
самая низкая по области 
продуктивность молочного 
стада; она далеко не до
стигла 2.000 килограммов на 
фуражную корову. В один
надцатой .пятилетке по срав

нению с десятой производ
ство и закупки молока не 
только не вьфосли, но да
же снизились. Очень боль
шие потери несет район от 
падежа скота. Выход из 
этого положения нужно ис
кать незамедлительно! Пре
жде всего должен быть обе
спечен решительный поворот 
к кормопроизводству. Нын
че заготовлено лишь 14,8 
центнера кормовых единиц 
грубых и сочных кормов на 
условную голову—это Hia 10 
процентов меньше, чем в 
прошлом году. Так больше 
вести дело нельзя!

Шфабельцам следует кру
то изменить свое отношение 
к земле. Требует самого 
серьезного приложения сил 
и работа по увеличению 
продуктивности стада. Пре
жде Bicero нужно навести 
порядок На фермах, строго 
соблюдать технологич«:кую 
и трудовую дисциплину, на
ладить зоотехнический учет, 
внедрение комплексной ме
ханизации.

Необходимо отметить, что 
работа партийных организа
ций совхозов со специалис
тами Не выдерживает ника
кой критики. Только в по
следние три года в хозяй
ствах сменились 70 процен
тов главных специалистов, 
две трети управляющих от
делениями, абсолютное боль
шинство бригадиров. Райком 
партии как руководящий 
политический орган района 
должен обстоятельно занять
ся вопросами подбора, рас
становки и воспитания кад
ров, укрепления дисципли
ны.

Безусловно, в работе :<ак 
района, так и его партий
ной организации имеются 
немалые .достижения. Объем 
промьппленного производст
ва за Пятилетку вьфос на 
четверть, намного ритмич ■ 
нее стали работать многие 
отрасли. В последние годы 
в первом квартале устойчи
во обеспечивается реализа
ция 35 процентов промыш
ленной продукции от годо
вой программы, вывозка 
древесины обеспечивается за 
январь—март в объеме 55 
процентов. На 33 процента

выросла производительность 
труда, она значительно опе
режает рост заработной пла
ты. Почти в два с полови
ной раза увеличились капи
тальные вложения в жи
лищное строительство, сда
но: более 38 тысяч квадрат
ных метров новых квартир, 
детские сгады, клубы, столо
вые... Около 50 коллективов 
цехов, участков, комплексов 
досрочно справились с пяти- 
летними заданиями, а в це
лом 1981—1985 годы стали 
заметным и важным шагом 
на пути наращивания эко
номического потенциала рай
она. Но оснований для успо
коенности у парабельоких 
коммунистов, как мы видим, 
не должно быть: ведь жизнь 
не дает передьппки.

Об этом с полной заинте
ресованностью, глубоко и 
серьезно говорили делегаты 
конференции: кандидат в 
члены бюро обкома КПСС, 
.(секретарь объединенного 
парткома Дудинского неф
тяного района В. А. Кур
батов, начальник Нель- 
мачев с к о г о лесозагото
вительного комплекса Пара
бельского леспромхоза лау
реат Государственной пре
мии СССР А. И. Шипкр, се
кретарь парткома совхоза 
«1Путь Ленина» А. С. Кисе
лев, газоэлектросварщик Па
рабельского районного неф
тепроводного управления 
В. А. Жураускас, начальник 

- речной пристани Парабель 
В. М. Литка, другие товари
щи- На принципиальном 
уровне критики и самокри
тики была проанализирова
на вся деятельность район
ной парторганизации за от
четный период.

В работе партийной кон- 
фюренции принял участие и 
выступил второй секретарь 
Томского обкома КПСС А. С. 
Зарембо.

* * •
Состоялся организацион

ный пленум нового состава 
Парабельского райкома
КПСС. Первым секретарем 
избран Н. В. Крюков, вто
рым секретарем — А. Н. Иг
натов, секретарем — С. П. 
Буланова.'

В. ЛОЙША.

Советский район, как и 
всякий городской, — мно
гоотраслевой. Промышлен
ные предприятия и учеб
ные заведения, научные
учреждения и строитель- 
Hbie организации, област
ные ведомства, транспорт, 
энергетика, связь... Поэто
му проблемы, затронутые 
на конференции, были са
мые разные. Объединяю
щее начало выступлений 
одно: возросшая ответст
венность за дело, за его 
результат и качество. От
сюда стремление глубоко
проанализировать сегодня
шнюю ситуацию, оценить
достигнутое ■ и перспективу 
с позиций требований, ко
торые предъявляются в 
предсъездовских докумен
тах партии.

В отчетном докладе рай
кома партии, с которым 
выступила первый секре
тарь Н. С. Сперанская, ска
зано, что промышленность 
района выполнила план 
четырех лет и десяти ме
сяцев по реализации про
дукции и производительно
сти труда. Весь прирост 
промышленной продукции 
получен за счет роста про
изводительности труда. Луч
ших результатов добились 
коллективы манометрового 
завода и производственного 
■объединения «Сибэлектро- 
|мотор». Способствовала это
му работа в условиях эко
номического эксперимента. 
За отчетный период возрос 
вклад учреждений науки и 
вузов в развитие фунда
ментальных и прикладных 
исследований.

Только за два прошед
ших года введено в эксплу
атацию 309 тысяч квадрат
ных метров жилья, пуще
ны дополнительные мощно
сти на заводе КПД, завер
шено строительство свино
комплекса и второй очере
ди водовода из подземных 
источников.

Еще один приятный факт 
накануне завершения года: 
56 бригад, 2.000 рабочих до
срочно выполнили пяти
летку. Среди них делегаты 
конференции: токарь-часов
щик манометрового завода

Герой Социалистического 
Труда Э. Б. Быкова, сле
сарь-сборщик производст
венного объединения «Сиб- 
электромотор» М. И. Ефре
мова, бригадир отделочни
ков д е к  Герой Социалисти
ческого Труда М. Б. Сирот
кина, заслуженный строи
тель РСФСР В. К. Гоцман, 
родитель «Томскстройтран- 
са» М. Д. Чиколиди.

Безусловно, успехов и до
стижений можно было пе- 
.речислить значительно
больше. Но — и это в духе 
времени — большая часть 
отчетного доклада была от
ведена критике и самокри
тике. Основания для этот 
были серьезные. К при.ме- 
ру, в промышленности рай
она наметились тенденции 
снижения темпов роста, 
объемов производства и 
производительности труда. 
Не все предприятия выпол
нили договорные обязатель
ства. Сорвано выполнение 
задания по электромоторам, 
кондитерским и текстиль
ным изделиям.

Строители ежегодно не 
осваивают выделенные ка
питальные вложения. Оста
ется низким качество стро
ительства крупнопанельных 
домов. Плохо осваиваюдся 
мощности завода КПД. Ста
ло системой сдавать в экс
плуатацию дома с нерабо
тающими лифтами, без те
лефонизации и благоустрой
ства, с низким качеством 
отделочных работ.

Конечно, коммунисты не 
мирятся с недостатками. Об 
этом говорили в своих вы
ступлениях делегаты. Но 
есть еще такие преграды на 
пути к лучшему результа
ту, которые можно одолеть 
лишь совместными усилия
ми. Бодитель объединения 
'«Томскстройтранс» С< И. 
Смоляков сказал:

■— Домостр о и т е л ь н ы й  
комбинат и завод КПД по
стоянно не выполняют до
говор на перевозку деталей 
домов по прогрессивной си
стеме укрупненных взаимо
расчетов. Поэтому бригада 
Жарикова из нашего объ
единения свои возможности 
использует лишь на 70 про
центов. Райком партии не

взял под контроль вопрос 
об ответственности за эф
фективное использование 
транспортных ресурсов на 
заводе.

Молодой коммунист В. Т. 
Богданов, бригадир произ
водственного объединения 
«Сибэлектромотор», поднял 
1пррблему, непосредственно 
связанную с вопросами ус
коренного внедрения в про
изводство достижений науки 
и техники:

— Сегодня в объединении 
солидный парк станков с 
числовым программным уп
равлением. В перспективе 
их будет значительно боль
ше. Но вот получать соот
ветствующую квалифика
цию мы, к примеру, поедем 
в Москву, в объединение 
«Станкоимпорт». А ведь 
техника меняется так быст
ро, что учиться надо по
стоянно. Хотелось бы по
просить райком и горком 
партии, ученых Томска по
содействовать созданию сов
ременного центра, где мож
но учиться работать на 
станках с ЧПУ.

Наверное, решение этой 
задачи — дело не одного 
дня и не так-то просто со
здать такой центр. Но за
мечательна ведь сама забо
та рабочих коммунистов о 
своем завтрашнем, по сути 
инженерном труде. И это 
тоже в духе нашего време
ни.

Директор школы № 23 
Н. В. Михайличенко сказа
ла о том, что не может 
быть совершенствования 
экономики без совершенст
вования человека;

— И немалая роль в фор
мировании личности отво
дится производственным 
коллективам. Они должны 
подвести юношей и деву
шек к умению владеть сов
ременной техникой. Это
требование школьной ре
формы, выполнять которое 
без помощи шефов, без
постоянного внимания рай
кома партии просто невоз
можно.

Партийная конференция 
— такой рубеж, который 
требует новых точек отсче
та для всех коммунистов 
района.

Очень емко вьфазил эту 
мысль бригадир мобильного 
управления строительства 
треста «Томскэлектросеть- 
строй» г. А. Парфенов:

— Главным резервом вы
полнения всех планов ос
тается отношение самих ра
бочих, их забота о профес
сиональной чести, совести. 
Партийные организации 
должны создавать в кол
лективе такие условия, что
бы совесть рабочих загово
рила во весь голос.

Усилить партийное влия
ние на каждом участке 
производства через работа
ющих там коммунистов — 
задача всех партийных ор
ганизаций, и в первую оче
редь райкома, подчеркнули 
делегаты. Есть еще слабые 
в этом отношения звенья. 
Бригадир треста «Томск- 
промстрой» В. К. Гоцман 
отметила, к примеру, что 
очень мало коммунистов 
среди мастеров, прорабов. 
Спрашивать с них за идей
но - воспитательную работу 
в коллективах очень слож
но.

Это замечание, как и 
множество других, посту
пивших в ходе конферен
ции, взято на контроль. 
Бедь для того, чтобы ре
шать задачи, стоящие пе
ред районной партийной 
организацией, надо прежде 
всего избавиться от имею
щихся недостатков.

Бее выступающие на кон
ференции рдобрили проек
ты новой редакции Прог
раммы КПСС и изменений 
Устава КПСС.

В работе конференции 
приняли участие член бю
ро обкома КПСС началь
ник УКГБ по Томской об-  ̂
ласти К. М. Иванов, секре
тарь горкома КПСС Т. Ф. 
Демешева.

* * *

Состоялся организацион
ный пленум. Первым сек
ретарем Советского райко
ма КПСС избрана Н. С. 
Сперанская, вторым секре-. 
тарем — В. П. ДеМ'арчук, 
секретарем — В. А. Боро
дич.

В. ВАККБР.

Кировский
район Гармония ускорения

В первом же перерыве работы конференции, прослу
шав отчетный доклад первого секретаря райкома пар
тии В. С. Шуварикова, полушутя спросил Владимира 
Семеновича:

— Не боитесь? Задав такой тон самокритичностью, на
влечь ответную реакцию снизу в  том же ключе?

— Ничуть! — последовал твердый ответ. — Буду толь
ко рад. На это и рассчитываю. Да и разве можно иначе 
в столь ответственный, я бы сказал, переломный пе
риод государства, после апрельского и октябрьского 
(1985 г.) Пленумов ИДС КПСС, в атмосфере развернутого 
обсуждения проектов предсъездовских документов, на 
грани пятилеток, в преддверии главного форума комму
нистов страны! Если доклад вызовет на заинтересован
ное обсуждение упущений в  нашей работе, конструктив
ную критику, предложения по улучшению дел сего
дняшнюю свою задачу буду считать вьтолненной. Точ
нее '— только тогда она будет выполненной.

И действительно, обсуждение получилось конкретным, 
острым,' динамичным. В  рекомендациях новому составу 
райкома недостатка Тоже не было.

Одна из характерных осо
бенностей отчетного докла
да райкома КПСС, с кото
рым выступил В. С. Шува- 
риков, заключалась, как 
уже было замечено, в кон
центрации внимания деле
гатов прежде ' всего на недо
работках в деятельности 
районной партийной орга
низации. Хотя, объективно
сти ради, надо сказать, что 
и успехов у кировчан не
мало.

Так, среднегодовые темпы 
роста объемов производства

продукции в уходящей пяти
летие составляют около 8 про
центов. Это, наряду с увели
чением производительности 
труда, —  самый высокий ре
зультат среди городских рай
онов Томска.

Можно привести и другие, 
весьма показательные в этом 
плане примеры. Из самых 
различных сфер жизни. Уже 
5 предприятий, 21 цех, отдел, 
смена, 125 бригад, более 3 ты
сяч рабочих выполнили зада
ния XI пятилетки. Да и празд
ничный вид делегатов, со
бравшихся на коллективный 
разговор коммунистов, —  у 
троих из них на груди сияли 
Золотые Звезды Героев Труда,

у 244 —  ордена и медали —  
говорил, что районной пар
тийной организации есть чем 
гордиться.

Естественно, что, имея в 
районе 17 научно-производ
ственных, производственных 
объединений и предприятий 
промышленности, строи
тельства, транспорта, 11 про
ектных и конструкторских 
организаций, 3 вуза, 5 тех
никумов, 2 СПТУ, 13 обще
образовательных школ, раз
витую сеть торговли, обще
ственного питания, быта, 
здравоохранения, —  район 
был представлен на конфе
ренции делегатами самых 
различных профессий. Ши
рок был и состав выступа
ющих. Райкому партии 
действительно до всего есть 
дело. Но так же естествен
но, что ‘ подавляющее боль
шинство участников конфе
ренции — посланцы промы
шленных предприятий и 
томской науки.

РАБОЧИЙ И УЧЕНЫЙ. 
СИМВОЛИЧНО И ОЧЕНЬ 
АКТУАЛЬНО. ВЕДЬ ИМЕН
НО В  ЭТОЙ ГАРМОНИЙ — 
ЗАЛОГ НАШЕГО УСКО
РЕННОГО ДВИЖЕНИЯ 
ВПЕРЕД.

Кто бы ни говорил о про
блемах научно-технического 
прогресса: будь то секре
тарь парткома (К. А. Цхай, 
Л. Я. Ерофеев, В. В  Кудре

ватых) или рабочий (М. С. 
Ламанов, В. И. Пестерни- 
ков), директор предприя1тия, 
ректор вуза (В. А. Бильдин, 
Ю. М. Ачкасов, Ю. С. Ма- 
кушкин) или председатель 
районного комитета народ
ного контроля (Т. В. Ста- 
вицкая), продавец (Е. Н. Не

красова) или командир са
молета (Р. Т. Тагиров), учи
тель (Н. П. Иванова) или 
врач (Н. С. Родичева), — 
мысли их были, что назы
вается, вьшошены. Критика 
— конкретная. Предложе
ния — ненадуманные.

Вот, например, о чем рас
сказала участникам конфе
ренции монтажница радио
аппаратуры с «Контура» 
Е. И. Попова:

—  Внедрение роботов в на
шем цехе, безусловно, повлия
ло на трудоемкость. Она сни
зилась. Но всего лишь на 
2 процента. Роботы часто про
стаивают из-за малой загру
женности. А не так давно мы 
узнали из технической литера
туры, что есть подобные ро
боты, но их производитель
ность в 4 раза(!) выше наших. 
Вот и получается, что техни
ческое новшество, внедренное 
недавно в цехе, на деле ока
зывается новшеством вчераш
него дня.

Всецело одейряя и под
держивая линию партии, 
четко обозначенную в пред
съездовских документах, 
внося конкретные предло
жения в проекты Програм

мы партии, Устава КПСС, 
мно.гие выступавшие были 
озабочены: как, за  счет че
го достичь намеченных ру
бежей?

—  Мы уже знаем, —  про
должала Е. И. Попова, —  что 
в первом году XII пятилетки 
нам необходимо повысить про
изводительность труда на 20 
процентов. Рост высокий. А 
за счет чего? Пока не наме
чено ни одного существенно
го мероприятия, которое дало 
бы возможность значительно 
повысить темпы работы. Та
кое положение нас не устраи
вает. Свежей волны мы не 
почувствовали.

—  Сегодня, —  сказал бри
гадир сборочного цеха элект
ролампового завода В. Е. АВ- 
ДЕНКОВ, —  нам надо думать 
о том, за счет чего увеличить 
производительность труда в 
2,3 — 2,5 раза, как этого требует 
проект Программы партии. Но 
мы, рабочие, пока не видим, 
наним путем будем выполнять 
эту задачу, не ощущаем це
ленаправленной работы техни
ческих служб цеха, завода. 
Технический прогресс пока 
идет у нас на уровне разговоров. 
Мастера часто не заинтересо
ваны в том, чтобы то или 
иное новшество получило пу
тевку в жизнь в коллективе, 
поскольку период освоения, 
как правило, отрицательно 
сказывается на показателях 
работы участка —  снижается 
выработка, производитель
ность труда, допускается пе
рерасход материалов, —  а сле
довательно, меньше и заработок. 
Парадоксально, но факт, на 
освоение нового станка на
правляется зачастую рабочий 
не высшей, средней, а мини
мальной квалификации, ' так 
как профессионалы нужны на

других линиях для выполне
ния плана.

Вот он — человеческий 
фактор! Следствие (медлен
ной перестройки психоло
гии как хозяйственных ру
ководителей, так и в пар
тийных организациях. Вот 
оно — поле деятельности 
райкома КПСС.

Очень примечательна в 
этой связи мысль, выска
занная бригадиром А. А. 
Лютько с ТЭМЗа: не надо 
надеяться, дескать, что те- 
перь-то, при таком глобаль
ном подходе к НТП, как из 
рога изобилия посыплются 
роботы, станки с ЧПУ.

—  Надо позаботиться, —  
сказал рабочий, —  о трех
сменной загрузке имеющегося 
высокопроизводительного обо
рудования, Не только к новой 
технике отношение должно 
быть новое.

Это и конкретный ответ 
тем, кто тдлько просит: 
«Технику! Оборудование!». 
Увы, звучал этот мотив и в 
некоторых выступлениях де
легатов. Хотя ситуации, ко
гда в результате техниче
ского перевооружения об
новление налицо, а эффект 
— ноль, не такая уж ред
кость. Примером тому мо
гут служить радиотехниче
ский и электротехнический 
заводы. На ТЗРИ, напри
мер, не установлено обору
дования на 2(Ю тысяч руб

лей, а на ТЭТЗе 10 станков 
с программным управлени
ем уже три года не могут 
запустить в работу.

■уместно, думается, за это 
опросить не только с ин
женерных служб предприя
тий, но и с тех, кто осуще
ствляет партийный конт
роль деятельности админи
страции. А если не оправля- 
,ются первичные организа
ции ком1мунистов, помочь 
должен райком КПСС.

Линия борьбы за ускоре
ние научно - технического 
пропресса лежит через 
науку. На этом заострил 
внимание член бюро обкома 
партии, первый секретарь 
Томске,го горкома КПСС 
В. М. Кетов. Отмечая пози
тивные сдвиги, наметившие
ся в последнее время в 
сближении вузов с произ
водством, он подчерк
нул необходимость сме
лее внедрять целевую под
готовку специалистов для 
промышленности, пря1мые 
договоры «вуз — предприя
тие».

Продукция университета, 
политехнического и меди
цинского институтов — это 
прежде всего кадры. Это 
завтрашние главные специ
алисты и ведущие конст
рукторы, это руководители, 
от которых уже в ближай
шем будущем будут зави
сеть темпы нашего разви
тия, эффективность нашего 
производства. Однако уро
вень подготовки кадров ву
зами района не может сего

дня не вызывать тревогу.
Из них ежегодно отсеива
ются более двух тысяч студен
тов, около половины учатся 
.посредственно. Районный 
комитет КПСС п'сжа не вы
работал эффективных мето
дов влияния на парткомы 
вузов, методов партийного 
руководства.

Воспитательной работе 
молодежи, ближайшему ре
зерву партии посвятили 
свои выступления студент
ка мединститута М. А. Пе- 
чагина, первый секретарь 
райкома комсомола А. М. 
Рыжаков. Об очень приме
чательном опыте работы 
коммунистов - пенсионеров 
по месту жительства (в ми
крорайонах, а не при домо
управлениях) рассказала се
кретарь партийной органи
зации микрорайона электро
технического завода, вете
ран партии и труда Г. М. 
Степанова. Здесь районной 
партийной организации дей
ствительно принадлежит 
роль пионера на томской 
земле.

В  работе конференции 
принял участие член бюро Y 
обкома партии,' заведующий 
отделом организационно- 
партийной работы обкома 
КПСС Е. А. Вологдин.

* * *
На состоявшемся пленуме 

райкома КПСС первым се
кретарем избран В. С. Шу- -- 
вариков, вторым секретарем 
— А. С. Нисковских, секре
тарем — С. П. Зиновьева.

В. ИВАНОВ.

П о д с о б н о е —не  в т о р о с т е п е н н о е

1. Кормилец Стрежевого
«В целях пополнения ресурсов продовольствия всесторонне 

содействовать развитию подсобных сельских хозяйств пред
приятий и организаций».

(Из проекта Основных направлений экономического и со
циального развития СССР на 1986—1990 годы и на период

до 2000 года).

Представьте: среди тайги и бо
лот за 60-й параллелью в октябре 
цветут розы и хризантемы, нали
ваются соками помидоры и огур
цы, весело зеленеют салат, укроп, 
петрушка, сельдерей. Это продук
ция тепличного комбината совхо
за «Стрежевской». На одного жи. 
теля города приходится по 13 ки
лограммов овощей с закрытого 
грунта. Это лучший показатель по 
всем городам Российской Федера
ции.

А еще совхоз производит в год
11,5 миллиона яиц, свыше 80 тонн 
мяса птицы, 60 тонн говядины, 
515 тонн молока. Итого продук
ции примерно на три с полови
ной миллиона рублей.

Право, даже как-то неудобно на
зывать такого гиганта (стоимость 
основных производственных фон
дов «Стрежевского» — 15 миллио
нов рублей) подсобным хозяйст
вом. И тем не менее это так. Сов
хоз не входит в систему Минсель
хоза, а подчиняется Министерству 
нефтяной промышленности, точ

нее — объединению «Томскнефть».
Если бы совхоз реализовывал 

свою продукцию по ценам, по ко
торым продают ее государствен, 
ные сельскохозяйственные пред
приятия, то имел бы миллионные 
прибыли. Урожайность овощей, 
яйценоскость птицы, продуктив
ность дойного стада растут здесь 
из года в год. По урожайности 
огурцов и помидоров тепличный 
комбинат стрежевских нефтяников 
даст фору совхозу «Кузовлев- 
ский». Кстати, в северном городе 
выращивают небольшие огурцы 
пчелоопыляемых сортов, что го
раздо хлопотнее, чем получить 
длинные «огуречные сабли», кото
рые поставляет томичам Кузов- 
левский тепличный комбинат. За
то эти огурчики пользуются боль
шим спросом у стрежевчан.

Подсобное хозяйство нефтяни
ков по яйценоскости птйцы не 
уступает Томской птицефабрике. 
Надой на корову за 9 месяцев на 
молочном комплексе совхоза со
ставил 2.350 килограммов, что вы
ше среднеобластного показателя.

Б теплицах успешно применя
ются биологические методы борь
бы с вредителями. Не так давно 
на птицефабрике была проведена 
реконструкция. Без увеличения 
производственных площадей, за 
счет установки более современного 
оборудования поголовье птицы 
возросло втрое, в столько же раз 
увеличилось производство яйца, а 
число работающих на фабрике со
кратилось в два раза. Яйценос
кость птицы в основном повыша
ют за счет улучшения качества 
кормов. При Александровском ры
бокомбинате работает совхозный 
цех по приготовлению рыбной му
ки. В прошлом году он произвел 
60 тонн этой питательной добавки 
в комбикорма. На птицефабрике 
построен новый кормоцех. В нем 
установлен гранулятор. Отныне 
комбикорма будут скармливаться 
птице только в гранулированном 
виде. Вез перебоев работает кор
моцех на молочнотоварном комп
лексе.

Есть еще один закон на фермах 
«Стрежевского» — это трехкрат
ное доение коров и зимой, и ле
том.

Овощеводы, птичницы, живот
новоды работают по бригадному 
подряду. Звену доводятся задание 
и фонд заработной платы. Все ос
тальное — дело самого коллекти
ва. При такой материальной заин
тересованности многие рабочие

стали осваивать смежные профес
сии. Например, на фермах нет 
сейчас специальных людей, ра
ботающих ночными скотниками. 
Их обязанности выполняют днев
ные, а дополнительные ставки де
лят между собой. Для админист
рации это выгодно, потому что 
высвобождаются рабочие руки, не
обходимые на других участках 
производства; а скотникам — по
тому что они стали больше зара
батывать. Они теперь дорожат 
своей работой. Кстати, текучесть 
кадров в прошлом году в хозяй
стве составила всего 4,9 процента 
от общей численности работаю
щих. А трудятся в совхозе 400 че
ловек. Хозяйство практически не 
испытывает нужду в кадрах. Хотя 
северный коэффициент здесь у ра
бочих ниже, чем у нефтяников. В 
чем же причина такой стабильно
сти кадров? Давайте побываем на 
конкурсе птичниц, и вы все пой
мете.

В  этом птичнике сейчас собрал
ся чуть ли не весь коллектив фаб
рики. Зрители волнуются, болеют 
за представительниц своих звень
ев. Возле каждой линии сбора яиц 
висят красочно оформленные пла
каты типа: «У Гали сноровки мно
го, ее ждет приз у порога». И хотя 
заданий было немало и они не
простые (отрегулировать поение, 
произвести выбраковку птицы, со
брать яйца и затарить 360 из них

в ящик), птичницы справились с 
ними почти одновременно. А по
том была проверка теоретических 
знаний. Галина Бтюрина взяла 
билет и отказалась от времени на 
размышление, ответила без подго
товки. Четко и обстоятельно отве
чали на вопросы и другие участ
ницы конкурса. Члены жюри бы
ли в затруднительном положении.

— Не знаем, кого назвать побе
дительницей, — развел руками 
бригадир птицефабрики В. В. Чер- 
машенцев. — Все девушки со 
всеми заданиями справились от
лично. Ведь у нас птичницы толь
ко первого класса.

Конкурсы на звание «Лучший 
по профессии» в хозяйстве стали 
доброй традицией. Они проводятся 
не только на птицефабрике, но и 
в коллективах овощеводов и жи
вотноводов. На этом не исчерпы
вается организационно-массовая 
работа администрации с коллек
тивом. На каждом участке произ
водства работают и школа повы
шения профессионального мастер
ства, и школа конкретной эконо
мики.

Ежегодно в хозяйстве заселяется 
двенадцатиквартирный жилой дом. 
Но темпы жилищного строитель
ства еще недостаточны. В совхозе 
планируют в двенадцатой пяти
летке каждый год сдавать два та
ких дома.

— Коллектив надо создавать. С 
людьми работать. Каждого воспи
тывать в духе ответственности за 
порученное дело. Тогда будут и 
хорошие показатели, — считает 
директор совхоза А. П. Уманец.

— Алексей Павлович, а не труд

но ли аграрникам работать в объе
динении нефтяников?

— Если трудиться по-настояще
му, то везде нелегко. В подсоб
ном хозяйстве есть и свои слож
ности, и свои преимущества. Сло-. 
жности в чем? В обеспечении 
сельскохозяйственной техникой, 
оборудованием, запчастями. Преи
мущества же в том, что мы, руко
водители и специалисты, больше 
чувствуем себя хозяевами.

Хотя совхоз «Стрежевской» и 
считается подсобным хозяйством 
объединения «Томскнефть», но 
кормит он весь город, Его продук
ция реализуется не через столы 
заказов отдельных предприятий, а 
поступает через отдел рабочего 
снабжения НГДУ «Стрежевой- 
нефть» в открытую продажу в ма
газины. Так что свежие помидо
ры едят не только нефтяники, но 
и строители, авиаторы, газовики...

— Руководство «Томскнефти», 
конечно же, могло объявить моно
полию на продукцию своего под
собного хозяйства. Но тогда бы 
нефтяникам пришлось строить все 
самим от начала до конца,—гово
рит первый секретарь Стрежевско
го горкома партии Ф. Г. Гарипов. 
— Городской же комитет КПСС 
был заинтересован в том, чтобы 
обеспечить всех горожан продук
тами питания. Кстати, была пора, 
когда отдельные предприятия ста
ли увлекаться созданием мелких 
подсобных хозяйств. Например, 
появилась ферма при авиапред
приятии. Но зачем распылять 
средства, когда их можно скон
центрировать в одном месте, соз
дать крупномасштабное сельскейГо- 
зяйственное производство, полно

стью механизированное, работаю
щее по современным тез{нологиям, 
с высокой культурой производст
ва? Одно для всех. Горком был за 
концентрацию сил, за народную 
стройку.

Основной объем работ на возве
дении мощностей совхоза выпол
няет подрядчик — трест «Томск- 
нефтестрой». На отделке же поме
щений заняты практически все го
родские коллективы. Совместными 
усилиями стрежевчан построены: 
птицефабрика на 120 тысяч поса
дочных мест, два молочнотовар
ных комплекса на 400 и 600 коров, 
тепличный комбинат площадью
2,6 гектара, ремонтно-механиче
ская мастерская и другие вспомо
гательные объекты.

Сейчас строится новый теплич
ный блок пло1цадью 1,2 гектара. 
Его строительство проходит под 
девизом; «На каждого стрежевча- 
нина — квадратный метр теплиц». 
«Томокнефтестрой» ставит только 
тепличные каркасы. Затем каж
дую теплицу закрепляют за ка
кой-либо городской организацией— 
тем же авиапредприятием. Еще 
одну теплицу — за газстроевцами, 
третью — за снабженцами и т. д.

Все вопросы производственного 
взаимодействия партнеров решает 
штаб по строительству теплиц, со
зданный по инициативе бюро гор
кома КПСС. Он собирается два ра
за в неделю.

Так растет и крепнет подсобное 
хозяйство объединения «Томск
нефть» — один из лучших совхо
зов области.

Д. БАРЧУК.
г. Стрежевой.

(Окончание в следующем номере).
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О  «ЗАДАЧА И РАЙКОМА 
ПАРТИИ, И ПАРТКОМОВ 
НА МЕСТАХ—УСИЛИВАТЬ 
ПАРТИЙНОЕ РУКОВОДСТ
ВО НАРОДНЫМИ КОНТ
РОЛЕРАМИ».

О «ПОРЯДОК — НАША 
КОНЕЧНАЯ ЦЕЛЬ. А ЕГО 
НЕЛЬЗЯ ДОБИТЬСЯ С НА
СКОКУ».
О  «СВЕ Р Х П Л А Н О В О Й  
ЭКОНОМИИ НЕ МОЖЕТ 
БЫ ТЬ БЕЗ БОРЬБЫ  СО
ЗНАТЕЛЬНОЙ И АКТИВ
НОЙ».

Дела
геологические

Ч т о б ы  н е  б ы л о  
п о п у с т и т е л ь с т в а

«КПСС будет ак
тивно содействовать 
повышению действен
ности народного конт
роля». За этими сло
вами проекта новой 
редакции Программы 
партии целый ком
плекс задач, которые 
сегодня 1гтоят перед 
партийными комитета
ми. Как они решаются 
в Кировском райкоме 
партии? Начну с та
кого примера. Народ
ные контролеры не
давно провели массо
вый рейд проверки 
того, насколько полно 
использует админист
рация предприятий 
свои права, ппедоста- 
рленные законода
тельством, против пья
ниц, прогульщиков и 
других нарушителей 
'УРУДОВОЙ . дисципли
ны. По материалам 
рейда районный ко
митет народного кон
троля подготовил
записку в райком 
партии. Мы рассмот

рели ее на бюро. Вот 
что выяснилось. Боль
шому числу руково
дителей не хватает 
решительности  ̂в
борьбе с нарушителя
ми. На ряде пред
приятий им продол
жают выплачивать 
премии. В объедине
нии «Полюс», райпи- 
щеторге, тресте столо
вых № 3 и на других 
предприятиях не при
меняется весь комп
лекс мер воздействия 
на пьяниц. Одни ру
ководители считают 
для себя обремени
тельной такую рабо
ту, другие стоят на 
позициях всепроще
ния. Не активны и 
комиссии по борьбе с 
пьянством.

На этом же бюро 
мы заслушали руко
водителей названных 
предп^ятий. Стало 
ясно, что они счита
ют так: права-то да
ны, ими можно поль
зоваться, но не обяза

тельно. На бюро мы 
поставили все на свои 
места, а руководите
лей за попустительст
во наказали. После 
постановления бюро 
райкома проверили, 
как осуществляется 
партийное руководст
во народными конт
ролерами на электро
механическом заводе. 
Увидели, что дозор
ные действуют слабо, 
рейды проводят эпи
зодически. Партбюро 
слабо руководит на
родными контролера
ми, не повышает с 
них спрос. Посовето
вали, где можно по
учиться. Опыт есть в 
объединении «Кон
тур». Здесь с трудо
вой дисциплиной на
много-лучше, чем на 

‘других предприятиях. 
‘Мы решили проана
лизировать положе
ние дел на этих двух 
предприятиях на бю
ро райкома. Это по
может нам вооружить

все партийные орга
низации района мето
дами умелой работы 
с народными контро
лерами.

В РСУ-41 был серь
езный разговор на 
отчетно - вы борном ' 
собрании о руководст
ве дозорными. Но
вый состав партбюро-, 
который возглавляет 
Б. Н. Меркулов, на
чал с повышения ак
тивности народных 
контролеров, обязал 
(Профком придавать 
гласности меры по 
каждому факту пьян
ки или прогула, под
держал все общест
венные формирования 
в борьбе с нарушите
лями трудовой дис
циплины.

Раз в квартал обя
зательно встречаемся 
с дозорными. Или ра
ботник райкома идет 
к ним на семинар, 
совещание, или приг
лашаем коммунистов.

работающих в народ
ном контроле, в рай
ком. И, наконец, со
беседования с пред
седателями групп. 
При одном таком со
беседовании с пред
седателем головной 
группы народной
контроля завода ре
жущих инструментов 
А. Е. Покушаловым 
выяснили, что адми
нистрация не создает 
дозорным условий для 
работы. Райком вме
щался. Предложил 
парткому разобраться 

I в ситуации и принять 
меры. Сейчас положе
ние изменилось в луч
шую сторону.

Народных контроле
ров в районе 4,5 ты
сячи. Им порой не 
хватает опыта, уме
ния и принципиаль
ности, стремления до
вести начатое до кон
ца. Поэтому задача н 
райкома партии, и 
парткомов на местах 
—• усиливать партий
ное руководство на
родными контролера
ми, оказывать им по
мощь, лучше учить.

В. ШУВАРИКОВ,
первый секретарь
Кировского райкома 

КПСС г. Томска.

Актуальное интервью-

П О Щ О К -Н Ш Л  ЦЕЛЬ
Отправная точка беседы с председате

лем Томского городского комитета народ
ного контроля Н. А. Лазаревым —  пред
съездовские документы. На что нацелива
ют они дозорных!

— Николай Александро
вич, всего одним лаконич
ным абзацем определены 
задачи органов народного 
контроля в главном партий
ном документе — проекте 
Программы партии.

— Одним, но каким ем
ким! Партия требует повы
шать активность в защите 
народных интересов, кре
пить хозяйское отношение 
к государственному добру. 
А это в корне меняет под
ход к работе комитетов и 
групп, предполагает пере- 
с1гройку. Собственно, она 
уже началась после извест
ного совещания народных 
контролеров в Москве. За
тем задачи были конкрети
зированы на апрельском 
Пленуме ЦК КПСС, где 
шла речь об ускоренном 
развитии всех отраслей на
родного хозяйства. Коротко 
их можно ■ сформулировать 
так; научно - технический 
прогресс, укрепление тру
довой дисциплины, борьба 
за бережливость и эконо
мию.

Наш комитет взял за 
правило: работу любого
коллектива оценивать с 
точки зрения НТП. И осо
бенно научно - исследова
тельских институтов. MivjeHHO 
здесь нередко раздаются го
лоса: когда прекратят ис
пользовать ученых на не
квалифицированных сель
хозработах? Бот и прихо
дится убеждату что это 
произойдет тогда, когда ин
тересы ученых будут на
правлены на освоение но
вы х прогрессивных техно
логий, научной организа
ции труда, позволяющей 
исключить ручной труд.

Занятые долгосрочными 
перспективными разработ
ками, коллективы некото
рых институтов отрывают
ся от реальной жизни. 
Именно с такими фактами 
столкнулись в НИИ биоло
ги и биофизики Томского 
университета. После рас- 
<:мотрения на комитете при
шлось коллективу вклю
чить в план работы темы, 
имеющие практическое зна
чение для нашей области. 
Под влиянием народных 
контролеров были приняты 
меры по ускорению ряда 
разработок и в Сибирском 
отделении Академии меди
цинских наук СССР, Том
ском инженерно - строи
тельном институте, ИНСТИ-* 
туте вакцин и сывороток. 
При всех районных коми
тетах НК созданы комис
сии по контролю за внедре
нием, которые не только' 
следят за исполнением сро
ков, но и оценивают новиз
ну разработки. Ведь быва
ет так, что в производство 
запускаются новшества, ко
торые по сути — уже вче
рашний день.

На нефтехимическом
комбинате, как известно, в 
последнее время случалось 
немало аварий, вызванных

ненадежностью оборудова
ния. По исправленйю поло
жения высказано немало 
научных рекомендаций, но 
на комбинате они почти не 
учитывались. Нелегко было 
убедить главных специали
стов в том, что нужны .не 
упования на трудности, а 
конкретная работа. План 
мероприятий в конце кон
цов был составлен и на
правлен на утверждение в 
Москву.

Правда, бывает и так, 
что в министерстве удов
летворены... технической 
отсталостью своих отдален
ных предприятий. Такое от
ношение сложилось к 
ТЭМЗу, где переоснащение 
ведется крайне медленно. 
Но если это устраивает вы
шестоящее руководство, то 
местное — нет. По нашему 
предложению были пригла
шены представители глав
ка, которые уже побывали 
на заводе и внесли соответ- 

-•ствующую корректировку.
— Из этих фактов следу

ет, что влияние народных 
контролеров . действительно 
расширилось, углубился и 
подход к делу. А коснулись 
ли перемены такой тради
ционной сферы, как эконо
мия и бережливость?

— Самым непосредствен
ным образом. Сейчас уже 
дело не сводится к тому, 
чтобы подбирать разбросан
ные материалы. К слову 
сказать, тут 'порядок наве
ден. Практически на всех 
базах сырье складируется в 
соответствии с ГОСТами. 
Задача в том, чтобы сэко
номить в самом процессе 
производства’, целенаправ
ленно расходовать фондо
вые материалы, а это зна
чит, улучшать качество про
изводства.

Особенно много просчетов 
в строительстве. Недавно 
проверяли качество прок
ладки коммуникаций кол
лективами треста «Спец- 
строймеханизация». И что 
же? Объекты, на которые 
затрачено по 150 тысяч 
рублей, не используются. 
Материалы в прямом смыс
ле зарыты в землю. Вот 
почему мы последователь
но добиваемся усиления ве
домственного контроля за 
ходом строите.льства.

— Когда говорят о чьем- 
то браке, ненадежности изго
товления, то имеют в виду 
и человеческий фактор — 
•ответственность, исполни
тельскую дисциплину.

— Очень важный аспект. 
Приведу пример, который, 
быть может, не претендует 
на масштабность, но точно 
•отражает возможности са
модисциплины. В комитет 
поступил сигнал, что в двух 
домах электротехнического 
завода, где проживает 156 
семей, в 1970 году выброси
ли кирпичные печи, а элек
троплиты до сих пор не ус
тановили. Когда обратились 
к  руководству предприятия.

нам назвали срок — 1987
год. Но комитет установил 
свои сроки; месяц. И что 
же? В большей части квар
тир плиты установлены. 
Сразу нашлось то, что пре
жде было дефицитом.

А вот другой пример. В 
горплбдовощторге, за кото
рый мы нынче взялись ос
новательно, огромный ап
парат. Но дело поставлено 
так,' что никто ни за что не 
отвечает. Директор магази
на жалуется на руководст
во базы. Последнее, в свою 
очередь, недовольно совхо
зами. А в результате мы, 
покупатели, не имеем воз
можности вовремя приобре
сти свежие овощи. Мы по
стараемся Использовать все 
свое влияние, чтобы стиль 
работы в горплодовощторге 
стал иным.

В городе еще довольно 
много учреждений и кон
тор, где специалисты рабо
тают по принципу «лишь 
бы день до вечера». Но 
исполнительность — это 
ведь результат трудовой, 
производственной дисцип
лины. В борьбе за порядок 
мы свою роль определили 
так: не ловить каждого на
рушителя, а проверять, на
сколько полно используют
ся предоставленные права 
администрацией и общест
венными организациями. 
Работа проведена большая. 
Теперь уже руководители 
не ссылаются на то, что 
не знают нормативных ак
тов, но выявилась новая 
прореха; юридические слу
жбы предприятий практи
чески не помогают коллек
тивам исполнить закон во 
всей его полноте и по всем 
направлениям. Считаем ва
жным установить также 
контроль за оплатой труда. 
Еще нередко и лодырь, и 
передовик пользуются оди
наковыми благами.

— Работу городского ко
митета отличают последова
тельность, умение доводить 
начатое до1 конца. Взять 
хотя бы настойчивость, с 
которой комитет добивался 
порядка на базах и скла
дах...

— Без этого нельзя. По
рядок — наша конечная 
цель. А его нельзя добить
ся с наскоку. Сейчас осно
вательно прорабатывается 
один важный • вопрос — 
улучшение бухгалтерского 
учета. Сложилась порочная 
практика, когда в роли 
счетного работника высту
пает кто угодно, только не 
специалист. Но разве тех
нолог или мастер смогут 
обеспечить квалифициро
ванный учет? С запиской 
о необходимости улучшить 
подбор бухгалтерских кад
ров обратились в город
ской комитет партии. Но 
проблема эта — на годы.

Требуют длительного вни
мания поставки по догово
рам, вопросы развития же- 
лзезнодорожных подъезд
ных путей, эксплуатации 
коммуникаций города. И, 
конечно жО( важно для нас 
неустанное совершенствова
ние организаторской рабо
ты с народными контроле
рами.

Н. ГУВСКАЯ.

Официальный 
отдел

ПОТЕРИ  
НА К АЖ Д О М  

Ш А ГУ
На Томском комбинате | 

хлебопродуктов без долж> | 
ной ответственности отнес
лись к выполнению тре
бований партии и прави
тельства о сокращении по- ; 
те'рь при производстве, 
хранении и транспортиров
ке муки и комбикормов. 
Это выяснилось в ходе про
верки, проведенной обла>« 
стным комитетом народно
го контроля.

На предприятии имее^,' 
ся комиссия по сохранно
сти соцсобственности и 
борьбе с бесхозяйственно
стью, но проверни
проводятся от случая 
и случаю, акты по 
фантам расточительства не 
составляются. Между тем 
на территории, в цехах, и 
на складах вскрыты зна
чительные потери хлебных 
ресурсов). Технологическое 
оборудование своевременно 
не очищается, часть отхо
дов выбрасывается в атмо
сферу через неисправные 
аспирационные установки^ 
Велики потери во время 
транспортировки. От пяти 
.до десяти килограммов 
зерна остается в вагэнах- 
зерновозах после разгруз
ки.

Неудовлетворительно по
ставлен учет. Плохо орга
низована и охрана. Меры 
к тем, кто допускает хи
щения, не принимаются.

За допущенную бесхозяй
ственность областной ко
митет народного контроля 
объявил директору Томско
го комбината хлебопродук
тов т. Братенкову выговор.

Д е й с т в о в а л и

у м е л о ,

о п е р а т и в н о
Областной комитет на 

родного контроля подвел 
итоги работы дозорных на 
заготовке кормов.

В этой кампании f ыло 
занято 436 групп и времен
ных постов, насчитываю
щих свыше 1.700 человек. 
Народные контролеры, ком
сомольские «прожектори
сты», депутаты, профсоюз
ный актив провели около 
500 проверок и рейдов. 
Принцип работы групп —  
не регистрировать факты 
а добиваться немедленно
го устранения недостатков. 
Проверяющими было выяв
лено 350 случаев, когда 
нарушалась технология за 
готовки кормов, допуска 
лись брак, потери. По каж
дому из них приняты ме. 
ры.

Наиболее активно в пе
риод заготовки кормов ра 
ботали комитеты и группы 
Томского, Шегарского, Зы 
ря некого. Первомайского, 
Колпашевского районов 
Внесли весомый вклад в 
заготовку кормов высокого 
качества группы народно, 
го контроля совхозов «Кор
ниловский», «Родина»
Томского, «Вперед», «Со
ветский» Шегарского, «Юва- 
линский», «Нива», «Дуб
ровский» Кожевниковеного, 
«Кедровый», «Володинскнй» 
Кривошеинсного, «Галкин- 
ский», «Прогресс» Баичар- 
ского, колхозов имени 
XXII съезда КПСС и имени 
Кирова Зырянского райо
нов.

Всего органами народно
го контроля за допущен
ный брак и потери кормов 
привлечено к ответствен
ности более 100 человек, 
24 из них наказаны мате 
риально.

Наиболее активные до
зорные областным коми 

тетом народного контроля 
будут поощрены.

ДЕНЬ ЛИШ ЕН, ДВА В УНЕ,
ИЛИ О ТОМ, как разведчики недр понимают сверхплановую экономию

Впрочем, не стоит вы
страивать долгих подходов; 
аикак они ее не понимают. 
Об этом свидетельствуют 
проверки, проведенные об
ластным комитетом нарюд- 
ного контроля, и появив
шееся 'затем ого постанешле- 
ние «Об обеспечении объе
динением «Том’сК'нефтегзз- 
геология» работы в течение 
двух дней на сэкономлен
ных материалах и ресур
сах».

Начнем с того, что труже
ники геологической отрас
ли, видимо, не поняли са
мой сути -движения за сверх
плановую экономию. Ибо 
мероприятия, разработан
ные в этом направлении, 
никак 'Не напоминают 
встречных обязательств, за 
то очень походят на стан
дартные ведомственные ин
струкции и правила техни
ческой эксплуатации машин 
и механизмов. -Главный 
упор в этих планах д'елает- 
ся ца улучшении хранения 
материалов и предотвраще
нии утечек горючего. Безу
словно, это актуально, но 
где же возможности эконо
мии на основе научно-тех
нического прогресса. где

внедрения, передовой опыт 
и рационализаторские пред
ложения? Их нет. Ни в пла
нах, ни в реальности.

А вот лицевые счета эко
номии есть. Но как они 
действуют? Геологи демон
стрируют опыт, который ни 
в коем случае нельзя рас
пространять. Дело в том, 
что непосредственные ис
полнители — бригады — 
практически устранены ст 
учета сэкономленных ре
сурсов. Даже коллективы, 
работающие на подрядных 
договорах, узнают о том, 
что и как они сэкономили, 
от... работников аппарата 
экспедиций.

Плохо поставлена глас
ность соревнования за эко
номию ресурсов. И не толь
ко . в экспедициях, но даже 
и в геофизическом тресте, 
предприятии во многом oi6- 
разцовом. А недостаточная 
или недостоверная инфор
мация расхолаживает лю
дей, порождает благодушие 
и беспечность. Насколько 
недостоверна информация? 
Вот пример. По отчетности 
объединения, в первом по
лугодии достигнута эконо
мия труб — 626 тонн, то

есть треть их фактического 
расхода. Судя по докумен
там, буровых долот сэконо
мили на 39 дней работы, це
мента—на 77 дней. Но, ког
да контролеры начали ана
лизировать эти прекрасные 
цифры, выяснилось, что 
каждый показатель надо 
уменьшать в несколько раз. 
В результате в Алексапд- 
ровской экспедиции вместо 
мнимой экономии выявился 
перерасход. В Колпашев;ской 
экспедиции ревизия обна
ружила неправильное хра
нение 60 тонн цемента и 32 
тонн углещелочных реаген
тов. На Герасимовской пло
щади, которую разбуривают 
каргасокцы, те же реаген
ты, трубы, бу|рильный ин
струмент свалены в совер
шеннейшем беопоря.дке. В 
той же Каргасокской экспе
диции до сих пор строго 
фондируемые материалы от
пускаются на сторону; в ча
стности, утекает дефицит
ное дизтопливо...

Такова реальность.
Коцца говорят об обяза

тельствах, то непременно 
подразумевают неукосни
тельность их выполнения. 
Но это предполагает и оп

ределенную работу—эконог 
мическую, организаторскую, 
воспитательную. Иначе, мо
жет быть дискредитировано 
любое большое дело, самый 
серьезный принцип. Сверх
плановой экономии не мо
жет быть без борьбы за 
нее, борьбы сознательной и 
активной. Об этом забыва
ют в объединении «Томск- 
нефтегазгеология», как за 
бывают и о том, что На сэ
кономленных ресурсах дол
жны Не только держаться 
отчеты, но и работать бу
ровые, автомобили, тягачи.

С момента, когда област
ной комитет народного кон
троля принял свое поста
новление, прошло время — 
достаточное для того, чтобы 
исправить недостатки. Кое- 
что и впрямь сделано. Но — 
слишком мало для того, 
чтобы можно было говорить 
об этом всерьез. Народные 
контролеры решили: повто
рить проверку с той же ши
ротой и глубиной. Назначен 
срок — середина февраля. 
Редакция примет участие в 
этой проверке; ее резуль
таты будут обнародованы 
на страницах «Красного 
знамени».

Н. ДМИТРИЕВА.

Авторитет дозорного

Потерям, » бесхозяйственности —  заслон

М Е Д В Е Ж Ь Я
У С Л У Г А

Не перевелись еще у нас 
мастера приписок. Порой 
такую изворотливость про
являют, что просто диву 
даешься. Опытные «рацио
нализаторы» по этой части 
трудятся в конторе «Томск- 
коммунпроект».

В первом квартале 1982 
года проектная контора по
лучила от управления до
рожного стр о и тел ьстваи  
олагоустройства около 10 
тысяч рублей за разработку 
документации на строитель
ство свинокомплекса в селе 
Трубачеве. Затем еще 15 
тысяч рублей за ту же ра
боту. Документацию же 
заказчик получил лишь в 
январе следующего года. А 
по существующему поло
жению деньги принято пе
речислять после окончания 
проектных работ. Выходит, 
управление дорожного стро
ительства и благоустройст
ва оказало конторе мед
вежью услугу — поспособ
ствовало выполнению про
изводственного плана, хотя 
к строительству собствен

ного объекта не приступи
ло даже в 1984 году.

Но контора и сама неред
ко одаривает деньгами по
мощников, не имеющих к 
проектированию никакого 
отношения. Таким оказался 
врач-нарколог В. А. Кузне
цов, с которым был заклю
чен договор на изготовле
ние... проектно - сметной 
документации. Контора вы
платила Кузнецову около 
тысячи рублей. И таких 
привлеченных «проектиров
щиков» здесь набралось бо
лее десятка. Ради выполне
ния плана контора сама се
бе предъявила счет на яко
бы выполненную проектно
сметную документацию по 
банно - прачечному ком
бинату в селе Молчанове 
на 17.237 рублей. Хороша 
услуга! А по архивным 
данным такая документа
ция не зарегистрирована, 
нет о ней данных и в книге 
выдачи ее заказчику. Зна
чит, ее не было вообще?

Поистине медвежью ус
лугу оказал асфальтобе

тонному заводу Томский 
речной порт, вынудив его 
выплатить Новосибирскому 
речпорту в 1984 году 15.117 
рублей 70 копеек за баржи 
с песком, который так и не 
превратился в асфальт. Но 
куда же девался песочек, 
обернувшийся для асфаль
тобетонного завода «золо
тым»? Недолго мудрствуя, 
томские речники часть пес
ка продали Ленинскому 
комбинату благоустройства, 
часть — базе УПТК объ
единения «Томскнефть», по
полнив свой расчетный счет 
кругленькой суммой. Когда 
же на заводе забили трево
гу, речники невинно объяс
нили: «Произошла ошибка,
путаница в документах». Но 
хороша ошибка, если уже 
проданный груз реализова
ли другим организациям. 
Значит, и в плане он обер
нулся припиской.

Дорого обходится госу
дарству такая невнима
тельность. Она оборачива
ется разбазариванием соц
собственности. И все пото
му, что принижена роль 
ведомственного контроля. 
Тем, кто стоит на сграже 
государственного добра, на
до быть решительней и 
принципиальней.

В. МОРОЗОВ.

Семинар народных контролеров
На базе Тогурского лесо

промышленного комбината 
состоялся семинар-совеща
ние народных контролеров 
лесной и деревообрабаты
вающей промышленности 
области.

На совещании выступил 
с докладом главный инже
нер всесоюзного лесопро
мышленного объединения 
«Томлеспром» Е. Л. Елесов. 
Он подчеркнул основные 
задачи народных контроле
ров отрасли, вытекающие

из основных положении со
вещания в ЦК КПСС по 
вопросам ускорения научно- 
технического прогресса.

Об опыте своей работы 
рассказали председатели 
групп народного контроля 
Асиновского ЛПК А. А. Бе
лозеров, Ореховского опыт
ного лесокомбината Н. С. 
Кунцевич, Белоярского ЛПК 
В. В. Смирнятин, а также 
председатель Верхнекетско- 
го районного комитета на
родного контроля А. Л.

Крупин и заведующий вне
штатным отделом промыш
ленности Каргасокского
районного комитета народ
ного контроля А. В. Суббо
тин.

Завершением семинара 
стало знакомство контроле
ров с деятельностью Тогур
ского лесопромышленного 
комбината, его лыжно-пар
кетным комплексом.

И. КОСТАРЕВ, 
инспектор областного 

комитета народного 
контроля.

После проверки

П о с т у п и л и  п о - х о з я й с к и
Два года назад областной комитет 

народного контроля проверил исполь
зование и хранение стальных труб в 
производственном объединении «Томск
нефть». Были выявлены серьезные не
достатки, и комитет привлек к ответ
ственности заместителей генерального 
директора тт. Шкурова и Демидова. 
Тогда же договорились о проведении 
повторной проверки. И вот обследова
ние состоялось. Оно показало, что в 
объединении порядка стало больше. На 
предприятиях организован входной 
контроль за качеством. В новых неф
тедобывающих районах осуществляет
ся строительство баз и участков для 
хранения труб. Упорядочено использо
вание продукции. Ее не отпускают на 
сторону. Трубы, поднятые из скважин, 
отбраковывают и в зависимости от

этого направляют теперь либо в ре
монт, либо в металлолом.

На центральной базе проката улуч
шены условия ремонта труб. Запуще
ны три механизированные линии, поз
воляющие утроить объемы ремонта. 
Больше стало порядка и при склади
ровании труб на базах и площадках. 
За сохранность материальных ценно
стей отвечают конкретные лица.

Активизировалась работа комиссии 
по экономии материально-технических 
и топливно - энергетических ресурсов. 
Разработаны оргтехмероприятия для 
рационального использования труб. Все 
это позволило добиться снижения их 
расхода.

Учитывая такую обстановку, област
ной комитет счел возможным снять 
вопрос с контроля.

Нетерпимость к рас
хитителям народного 
добра, принципиаль
ность, честность и 
доброжелательность в 
отношениях с окру
жающими.— вот каче
ства, которые помога
ют Виктору Семенови
чу Окирневскому чув
ствовать себя нужным 
в рабочем коллективе и 
отлично справляться с 
обязанностями народ
ного контролера. Как 
один из передовых 
работников специаль
ного участка  ̂ подвод
ных обследований и 
реконструкций нефте
проводов, водолаз вто
рого кл)асса Виктор 
Семенович Скирнев- 
ский занесен в книгу 
почета УМНЦС.

Фото Н. Потапова.

Пьянству —  бой!

А  КОМИССИЙ

м н о г о . . .
Крепко еще дружат с 

«зеленым змием» рабо
чие Хомской геологораз
ведочной экспедиции 
производственного ооъ- 
единения «Томскнефте- 
газгеология» — опазды
вают на работу, порань
ше сбегают с нее, а то и 
прогуливают. Не любят 
трудиться в полную си
лу не только рядовые 
рабочие, но инженерно- 
технические работники: 
бывший капитан-меха
ник Н. В. Израев, инже
нер по технике безопас
ности С. И. Саватеев, 
прораб С. Б. Дубро.

А в экспедиции нема
ло общественных орга
низаций: комиссия по
борьбе с пьянством, со
вет наставников, товари
щеский суд, обществен
ный отдел кадров, кото
рым, казалось бы, и 
карты в руки — обсуж
дай, воспитывай. Однако 
они на все махнули ру
кой. Только у тринадца
ти из 50 нарушителей 
дни прогулов вычтены 
из отпуска. .Еще 13, 
умудрившихся прогулять 
в общей сложности чуть 
ли не два месяца, вооб
ще оказались вне поля 
зрения руководителей и 
юощественных организа
ций.

Очень вольготно чувст
вуют себя водители. 
Трое из них задержаны 
в нетрезвом состоянии 
за рулем. Оказывается, 
медицинский осмотр они 
проходят своеобразно. 
Сами замеряют себе дав
ление, по своему усмот
рению записывают в 
журнал данные, а медсе
стра М. М. Баранова 
только ставит печати да 
роспись в путевых ли
стах.

Беспринципность от
ветственных лиц — та
кую оценку вынесли 
проверяющие, объясняя 
факты нарушения трудо
вой дисциплины.

По материалам прове
рок районным комите
том народного контроля 
приняты- меры. Деньги, 
незаконно выплаченные 
прогульщикам, возвра
щены государству. На
чальнику экспедиции 
В. В. Прохорову объяв
лен строгий выговор.

Ю. КЛИМОВ, 
инспектор Ленинского 
районного комитета 
народного контроля.
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« у  Н Д С  ВО Д В О Р Е »
1 декабря состоятся общеобластные игры молодежи «У  нас 
во дворе»

Итак, мы снова встреча
емся на спортивных пло
щадках во дворах и в мик
рорайонах, на хоккейных 
коробках, лыжных трассах. 
Своих друзей — юных 
спортсменов — позвал на 
старт щенок Дружок — 
талисман игр. Накануне со
ревнований пес решил 
встретиться с журналиста
ми и высказать свои мыс
ли по поводу предстоящих 
стартов.

— Вы уже приготовились 
освещать ход наших игр? — 
строго спросил Дружок у 
корреспондентов.

— Конечно, — бодро от
ветила пресса.

— Это хорошо. Ведь в 
воскресенье на всех пло-

НА ПРИЗ 
ЗЕМ ЛЯКА

проводят соревнования 30 но
ября и 1 декабря томские 
лыжники.

Любителям спорта со ста
жем хорошо известно имя на
шего земляка Ивана Утроби- 
на. Чемпион мира, заслужен
ный мастер спорта, он начи
нал спортивный путь у  нас в 
городе. Соревнования в честь 
известного гонщика стали тра
диционными в. календаре зим
них стартов томичей. В этих 
состязаниях принимают уча
стие многие сильнейшие лыж
ники.

А любители лыжных прогу
лок, массовых стартов смогут 
оУлично отдохнуть, получить 
заряд бодрости и здоровья. В 
выходные ЯНН состоятся со
ревнования в коллективах ф(13- 
нультуры в зачет конкурса 
«Лыжня зовет!*.

щадках города и области 
будет многолюдно. Меня, а 
точнее, мой портрет можно 
увидеть и во дворах, и у 
школ, и у общежитий сту
дентов. С того дня, как я 
провел летние игры «У нас 
во дворе», друзей у меня — 
тысячи!

— И все они — хоккеи
сты, лыжники — словом, 
все те, кто любит физкуль
туру, хочет всегда быть 
здоровым, веселым, бод
рым?

— От всего честного со
бачьего сердца скажу; по 
душе мне такие ребята! С 
удовольствием буду наблю
дать за поединками хоккеи
стов в турнирах на приз

клуба «Золотая шайба», за 
играми в мини-футбол на 
снегу, за лыжными заба
вами. Надеюсь потешиться 
на играх в «салочки», 
«пятнашки», «горелки». Ле
том ребятишки с удоволь
ствием разучили эти игры. 
Наверняка увижу и что-то 
новое: ведь комсомольцы —- 
организаторы этих игр — 
большие фантазеры.

— Побежденных в этих 
соревнованиях не будет' — 
только победители. Для 
них, как мы слышали, за
готовлено множество при
зов? — прощаясь с любез
ным хозяином игр, спро
сили корреспонденты.

— А как же! Большинст
во этих наград изготовили

сами дети в кружках «Уме
лые руки», на уроках тру
да в школе. Так что без 
призов не останется никто.

Участники беседы обме
нялись сердечным «лапопо- 
жатием». Напоследок Дру
жок сказал:

— Р-р-радостных стар-р- 
тов, р-р-ребята!

С Дружком «беседовал»
Е. ФРОЛОВ.

РЕЗЬБЫ ЧАРУЮЩИЙ 
Р И С У Н О К

Разнообразную програм
му отдыха в выходные дни 
предлагает томичам Дом 
культуры «Сибкабель». В 
субботу и воскресенье здесь 
состоятся вечера отдыха. 
1 декабря, в 12 часов, нач
нется рассказ о балете 
«Спящая красавица». И, 
конечно же, привлечет 
внимание многих вечер 
знатоков томской архитек
туры, который объявлен в 
19 часов в субботу.

— Вечер подготовлен 
вместе со студентами и

сотрудниками архитектур
ного факультета ТИСИ и 
специалистами из краевед
ческого музея, — рассказы
вает работник Дома куль
туры «Сибкабель» Н. Д. 
Мельникова. — Слушатели 
узнают много интересного 
о памятниках архитектуры 
Томска, об ажурной дере
вянной резьбе, украшаю
щей , здания областного цен
тра. Будут демонстриро
ваться фотографии, запе
чатлевшие неповторимый 
облик произведений сибир
ского зодчества.

ТРЕЗВЫЙ РАЗГОВОР
— в  субботу, — сказала 

председатель клуба трез- 
/венников, организованного 
при Доме культуры желез
нодорожников, Любовь Се
меновна Науменко, — со
стоится наше четвертое за
седание. Были у нас встре
чи за чашкой русского чая, 
был и сатирический вечер, 
бичующий пьянство. Но се
годня, наверное, встреча 
самая ответственная. Мы 
назвали ее «Возвращенная 
радость». На это заседание 
пригласили тех, кто нашел 
в себе силы отказаться от 
пагубной привычки к вину 
и с помощью медицинских 
работников вернулся к нор

мальной трудовой и семей
ной жизни.

Любовь Семеновна знает, 
что говорит; она врач-нар
колог Томского железнодо
рожного узла. Кропотливой, 
терпеливой работой она 
объединила вокруг нового 
клуба актив. И уже 
есть первые результа
ты нелегкой работы. Итак, 
в субботу в малом зале за 
любовно накрытые чайные 
столики усядутся члены 
клуба и приглашенные. И 
начнется спокойный, довери
тельный разговор. О том, 
сколько доброго и светлого 
дает человеку трезвый 
взгляд на окружающий его 
мир...

С П А С И Б О  

ЗА ГО С ТЕП  РИ И М С Т В О !
В ожидании сеанса в кинотеатре имени Горького прогули

вался неподалену. Внимание привлекла группа молодых лю
дей, которая спешила в здание современного облика, распо
ложенное напротив фирменного магазина «Хлеб» в переулке 
Нахановича. Это —  кафе, открытое в Томске совсем недав
но. Зашел сюда и я.

Сразу скажу, мне здесь понравилось. Представьте; непри
нужденная обстановка, мягкое освещение, со вкусом оформ
ленное помещение. Звучит приятная музыка. За столиками 
много молодых ребят, впрочем, есть и люди вполне взрослые. 
Кое-кто пришел сюда с детьми. Выбор блюд, думаю, пораду
ет любого гурмана; бульон с профитролями, чебуреки, все
возможные напитки из сибирских ягод, мороженое, 
кондитерские изделия. Быстро и умело обслуживают посе
тителей официантки.

Побывав здесь, хочется прийти в нафе еще.
Л. АЛЕКСАНДРОВ.

* * •
В выходные дни томичей 'и гостей города рады будут об

служить в ресторане «Томск», где организован «день слад
коежки». В ресторане «Север» в субботу состоятся семейные 

ужины. В кафе «Кавказ», «Цыплята-табака» и ресторане 
«Осень» будут организованы дискотеки и танцевальные ве
чера.

Анонс ■ Анонс -Анонс

П О Е Т  К А П Е Л Л А  У К Р А И Н Ы
В субботу и воскре

сенье концертный зал 
филармонии прини
мает известный кол
лектив из братской 
Украинской респуб
лики — Киевскую го
сударственную муж
скую капеллу. Этот 
коллектив, созданный 
в конце шестидеся
тых годов, недаром 
носит имя одного из 
основоположников со

ветской украинской 
музыки народного ар
тиста СССР, Героя 
Социалистичес к о г о  
Труда Л. Н. Ревуцкого. 
Капелла неустанно 
пропагандирует наци
ональную хоровую 
классику — произве
дения Н. Лысенко, 
К. Стеценко, Н. Леон- 
товича, Л. Ревуцкого 
и других корифеев 
украинской музыки.

а также произведе
ния русской и запад
ной классики — 
П. Чай к о н с к о г о ,  
Дж. Верди, Л. Керу
бини и других.

Нынешний — вто
рой — приезд коллек
тива в Томск ознаме
нуется первым ис
полнением оперы- 
оратории И. Стравин
ского «Царь Эдип», 
произведения. звуча

щего очень редко. 
Дирижирует Юрий 
Никоненко. Основные 
партии исполняют: 
Иокасту — солистка 
ГАБТа СССР Раиса 
Котова, Эдипа — со
лист Украинской фи
лармонии Владимир 
Коваль. Художествен
ный руководитель ка
пеллы — заслужен
ный деятель искусств 
УССР Богдан Анткив.

В вечерних кон
цертах прозвучит так
же Первая симфония 
Л. Бетховена.

Днем в воскресенье 
состоится сольный 
концерт капеллы. В 
программе — класси
ки украинской музы
ки, старые мастера, 
произведения совре
менных авторов, ук
раинские и русские 
народные песни.

С  П О Р »  "Г

ПЕРВЫЕ НА ПЕРВОМ
ЛЮЦЕРН. Советские шах

матисты подтвердили свою 
высочайшую репутацию, 
победив на первом в исто
рии командном чемпионате 
мира.

Вот кто входил в Люцер
не в сборную СССР: Кар
пов, Юсупов, Ваганян, Со
колов, Белявский, Смыслов, 
Чернин и Полугаевский.

В беседе с корреспонден
том ТАСС главный судья 
чемпионата, междзгнарод- 
ный гроссмейстер Мирослав 
Филипп (ЧССР) сказал: 
Это очень и н т е р е с 
ные состязания, значитель
но отличающиеся от все
мирных шахматных олим- 
пйад. То, что игра в мат
чах идет на шести, а не на 
четырех досках, оказалось 
важным моментом, а глав
ное — встречаются дейст
вительно десять сильней
ших команд мира. Единст
венное исключение — шах
матисты Африки, но инте
рес к шахматам на «чер
ном континенте» стреми
тельно растет. Если бы в 
Люцерне играли еще пред
ставители США и Югосла
вии (первые отказались вы
ступать по соображениям 
материального порядка, а 
вторые неудачно сыграли 
на последней олимпиаде в 
Салониках) — борьба была 
бы просто захватывающей.

(ТАСС).

РЕБЯЧЬЯ ЗИМА. Фото В. Николаева.
....................... .

БЮРО ПОГОДЫ
С О О Б Щ А Е Т

Сегодня—облачно с прояс
нениями, слабый снег, сла
бая метель, ветер западный, 
9—14 метров в секунду', 
температура 3—8, по севе
ру 8—13, в Томске 5—7 
градусов мороза.

1—2 декабря — облачное 
прояснениями, слабый снег, 
ветер севере -  западный, 
7—12 метров в секунду, 
температура ночью 23—28, 
при прояснениях 31—36, 
днем 17—22, по северу 25— 
.30 градусов мороза.

Телевидение
СУББОТА, 30 ноября 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — «Время». 8.55 — Эст
радный концерт. 9.20 — «Я 
себя спрашиваю». Научно-по
пулярный фильм. 9.40 —
«Движение без опасности». 
10.10 — «Круг чтения». 10.55
— «Победители». Встреча во
енных связистов. 12.15 — «Го
род трех столетий». Передача 
3-я. 12.55 — «Человек. Земля. 
Вселенная». 13.40 — «Радуга». 
«Вдыхая жизнь в старую тра
дицию» , (Швеция), 14.20 — 
«Семья и школа». 14.50 — «Се
годня в мире». 15.05 — «Ге
рои А . Гайдара — на экране». 
«Чук и Гек». Художественный 
фильм. 15.55 — «Проблемы — 
поиски — решения». 17.55 — 
Кубок Интервидения по худо
жественной гимнастике. 18.35
— «9-я студия». 19.35 — «Нас
венчали не в церкви». Худо
жественный фильм. 21.00 —
«Время». 21.35 — «Что? Где? 
Когда?». По окончании — Но

вости,
ВТОРАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
8.00 — Утренняя гимна

стика. 8.15 — «Если хочешь 
быть здоров». 8.30 — «Утрен
няя почта». 9.00 — «Преди
словие к гонке». Документаль
ный телефильм. 9.30 — Про
грамма Латвийской студии те
левидения. Ш.15 — «Клуб пу
тешественников». 1:2.15 —
Премьера художественного те
лефильма «Всадник, которого 
надут». 1-я и 2-я серии. 14.30
— Большой зал консервато
рии. Концерт народного арти
ста РСФСР Р. Керера. 16.20
— Мультфильм. 16.30 — Встре
ча с писателем ,Г. Троеполь- 
ским. 17.55 — «Поет О. Чула
ну». 18.25 — «Спутник кино
зрителя». 19.10 — «Скульптор 
Карбель» Документальный те
лефильм. 20.00 — «Спокойной 
ночи, малыши!» 20.1,5 — •■Здо
ровье». 21.00 — «Ицемя». ?1 ?5
— «Дела сердечнме-. Худо
жественный фи.пьм

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

Понедельник, 2  декабря
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00

— «Время». 8,55 — Футбольное обозре 
ние. 9.25 — «В гостях у сказки». «Вук» 
Мультфильм. 1-я и 2-я серии! 14.00 — 
Концерт. 11.30 —Новости. 11.35 — I14.1.5
— перерыв. 14.15 — Новости. 14.35
«Человек — хозяин на земле». 15.45 
«Мамина школа»'. 16.15 — Поэзия. .Л 
Прокофьев. 17.00 — «Отзовитесь, roj>
нисты!» 17.30 — «С днем рождения, 
республика». Киноочерк о Лаосской На’ 
родно - Демократической Республике. 
17.50 — «Веселые нотки». 18.00 — «Ус
корение». Научно-технический прогресс 
в свете Основных направлений эконо
мического и социального развития 
СССР на 1986—1990 гг. и на период до 
2000 года. 18.30 — Документальный
фильм. 18.45 — «Сегодня в мире». 10.00
— 13-й шахматный чемпионат. 119.36— 
П. Чехов. «Дачная жизнь». Телеспектакль 
21.00—«Время». 21.35—Концерт Героя Со
циалистического Труда, народной арти
стки СССР И. Архиповой. 22,35 — Ки- 
ножурвал «Строительство и архитек
тура». 22.45 — «Сегодня в мире». 23.00
— Футбольное обозрение.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8,00 
Утренняя гимнастика. 8.1©—«Забойщик 
из Квайсы». Документальный телефильм. 
8.35, 9.35—«История». 8-й класс. 9.05— 
«Русская речь», 10.05—Учащимся СПТУ. 
«Основы информатики и вычислитель
ной техники». 10.35, 11.40 — «Астроно
мия». 10-й класс. 11.05 — «Наука и 
жизнь». 12.10 — «Общая биология». 9-й 
класс. 12.40 — Музыка. Б. А, Асафьев, 
13.35 — «Самый северный маршрут». 
Научно-популярный фильм. Ii3.45 —
Советское изобразительное искусство в 
годы Великой Отечественной войны. 
14.1© — «Страницы истории». «Сою.'з- 
ник пролетариата». 15.05 — Чемпионат 
СССР по баскетболу. Женщины. ЦСКА 
-- «Горизонт» (Минск). 15.35 — Ново
сти. 115.40— 18.00 — перерыв. 18.00 — 
Новости.

ТОМСК. 18.20 — Вечер вокальной му
зыки. Поет лауреат международных кон- 
к-урсов О. Терешнова. 19.00 — «День 
области». 19.15 — «Пожелайте нам уда
чи». Конкурс работни!сов общественно
го питания. 20.20 — «И внукам пере
дать...» Документальный фильм. 20.45 

- «Спокойной ночи, малыши!» (в запи
си).

МОСКВА. 21.00 — «Время». 24.35 — 
«Крестьяне». Художественный фильм 
(«Ленфильм». 1935 г.)

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18 00
— Новости. 18.20 — «Служч Советско
му Союзу!» 19.20 __ «Вековые дубы
Латвии». Научно-популярный фильм. 
19.30 — Ритмическая гимнастика. 20.00
— «Спокойной ночи, малыши!» 20.15
— Международная панорама.

Вторник, 3  декабря
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8 00

— «Время». 8.55 — «Отзовитесь, гор
нисты!» 9.25 — «Возвращение «Свято
го Луки». Художественный фильм. 10.55
— «Раз ступенька, два ступенька». До
кументальный фильм. 11.15 — Новости. 
111.20-— Г4.15 — перерыв. 14.15 — Но
вости. 14.35 — «Коммунисты 80-х». Ки- 
нопрограмма. 15,35 — А. Глазунов. Сим 
фония № 5. 16.10 — «Знание — сила». 
Ш.бб — Концерт. 17.20 — «Дела и лю
ди». «Если не мы, то никто». 17.50 —
— «Песня далекая и близкая» 18.30 —
Документальный фильм. 18.45 — «Се
годня в мире». 19.00 — Навстречу XXVII 
съезду КПСС. Програ.мма телевидения 
Армянской ССР. 21.00 — «Время». 21.35 
-- М. Ю. Лермонтов. «Маскарад». Сце
ны из драмы. 23,05 — «Поезд». Доку
ментальный телефильм. 23.15 — «Се
годня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00 
—Утренняя гимнастика. 8 ,1 5 -Ниножур- 
;нал «Сельское хозяйство»'. 8,85, 9.35 —
«История». 5-й класс. 0.05, 13.00—«Фран
цузский язык». 10.05—Учащимся СПТУ, 
Эстетическое воспитание. 10.35', 14.40— 
«Основы Советского государства и пра
ва». 8-й класс. 11.05 — «Шахматная 
школа». 12.10 — «Природоведение». 3-й 
класс. 12.30 — В. Маяковский. Поэма 
«Владимир Ильич Ленин». 13.30 — Рус
ское искусство XVIII века. Живопись. 
14.05 — Ю. Тынянов. Размышления...
встречи... 15.Ш — Новости, 15.15—17.30

перерыв.
ТОМСК. 17.30 — «Вот мой дом род

ной». Докчментальный телефильм. 17.60
— Киножурнал.

МОСКВА. 18.00 — Но-вости.
ТОМСК. 18.15 — «Живет в Отрадном 

мастер». Документальный телефильм. 
18.45 — Навстречу XXVII съезду КПСС. 
Обсуждаем проекты ЦК КПСС. 19.00 — 
«День области». 19.15 — «В залах ху

дожественного музея». Народный худож
ник СССР Н. Н. Жуков. 19,50 — Доку
ментальный фильм.

МОСКВА, 20.00 — «Спокойной ночи,
ма.ттыши!»

ТОМСК. 20.15 — «АСУ «Народное об- 
разова1ние». 20.45 — «Лидер — «Таш
кент». Документальный фильм.

МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.35 — 
С. Смирнов—писатель и гражданин. 
22.25 — Концерт оркестра электрому
зыкальных инструментов ЦТ и ВР.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.00
_Новости. 18.15—«...До шестнадцати и
старше»'. 19.00—«Радуга». «Вдыхая жизнь 
в старую традицию» (Швеция). 19.40 — 
Научно-популярный фильм. 20.00 —
«Спокойной ночи, малыши!» 20.15 —
«Спутник кинозрителя»'.

, 4  декабря
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00

— «Время». 8.55 — Мультфильмы. 9.25
— М. Ю. Лермонтов. «Маскарад». 10.55
— «Клуб путешественников». 11.'55 — 
Новости. 12.00 — 14.1'5 — перерыв. 14Д5
— Новости. 14.35 — «Сельские гори
зонты». Кинопрограмма. 15.1'5 — Кон
церт. 15.3© — «'После уроков». Тележур
нал. 16.25 — К 80-летию революции 
10.05 — 1907 гг. в России. 17.00—«...До 
шестнадцати и старше». 17.45' — «Нау
ка и жизнь». 18.15 — «В каждом рисун
ке — солнце». 18.30 --  Концерт народ
ной пеойи. 18.45 — «Сегодня в .мире». 
19.00 — «Человек и закон». 19.40 —
Премьера телевизионного трехсерийно
го художественного фильма «Картина». 
1-я серия. 21.00 — «Время». 21.35 — 
«Документальный экран». 22.45 — «Се
годня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00 
—Утренняя гимнастика, 8.15—«Пути ком
мунаров». Документальный фильм. 8.35, 
9.35 — «Основы информатики и вычис-

ПРОГРАММА ТЕЛЕВИЗИОННЫХ 
П Е Р Е Д А Ч  НА Н Е Д Е Л Ю
HHmiimnmniHinmiiniHipimnuninniiimwiiinunii»

лительной техники». 9-й класс. 9.05. 18 40
— «Немецкий язык». 10.05 — Поэзия К. 
Кулиева. 10.35, 11,35 — «Общая биоло
гия». 9-й класс. 11.05 — «Семья и шко

ла». 12.05 — «География». 5-й класс. 
12.35 — «Автолюбители, помните». На
учно-популярный фильм. 12.50 — «Доб
рый день, учитель». Телеочерк. 13.10
— Эстетическое воспитание. Уроки 

творчества. 14.15 — Н. В. Гоголь. «>Ре- 
визор»'. 15.00 — Новости. 15.05 — 17.30
— перерыв.

ТОМСК. 17.30 — «Чтобы радовал уро
жай». Документальный телефильм. 

МОСКВА. 18.00 — Новости.
ТОМСК 18.15 — Студия «Юность», 

«Поиск — дело молодых». 19.00 —
«День области»'. 10.15—«Дарю тебе пес
ню». Очерк о творчестве томского ком
позитора заслуженного работника куль
туры РСФСР В. Лаврине;Нно.

МОСКВА. 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!»

ТОМСК. 20.15 — «Природа и мы». «В 
Першинском заказнике». 20,45 — «Пьер 
Пуйяд» уходит в плавание», Докумен
тальный фильм.

МОСКВА. 21.СО -  «Время». 21.35 — 
«Дожить до рассвета». Художественный 
фильм. 22.50 — «У Сурикова в Пен
зе». Документальный фильм. 23.05 — 
Чемпионат СССР по футболу. Переход
ный турнир. «Даугава» (Рига) — «Нефт- 
чи» (Баку).

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.00
— Новости. 18.15—Е. Исаев. Поэма «Двад
цать пятый час». 18.40 — «Радуга». 
«Шантевинь» (Швейцария) 19.00 —
«Содружество». 19.30 — «Музыкальный 
киоск». 20. 00 «Спокойной ночи, ма
лыши!» 20.15 — Баскетбол, Кубок об
ладателей кубков. Мужчины. ЦСКА — 
«Хувевтуд» (Испания).

Четверг, 5  декабря
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00

— «Время». 8.55 — Творчество юных.
9.25 — «Картина». 1-я серия. 10.45 — 
«Очевидное — невероятное», 11.45 — 
Новости. 11.50 — 14.15 — перерыв.
14.15 — Новости. 14.35 — «Наш совре
менник». Кинопрограмма. 15.15 — Кон
церт скрипичной музыки. 15.45 — «Ве
селые старты». 16.30 — Программа те
левидения Финляндии. 17.30 — Встреча 
с группой «Ферскотти» (Финляндия),
18.00 «За словом—дело*. «Дисциплина
— как нравственная категория разви
того сопиализма». 18.30—Концерт. 18.45
— «Сегодня а мире». 19.00 — «Мир и
молодежь». 18.35 — «Картина». 2-я
серия. 24.00 — «Время». 21.35 — «Ка
мера смотрит в мир». 22.35 — Г. Бер
лиоз. Увертюра «Римский карнавал». 
22.45 — «Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА 8.00 
—Утренняя гимнастика. 8.15—«И р о з - 
рождаются забытые мотивы». Докумен
тальный фильм. 8.35. 9.35—«Природове
дение». 4-й класс. 8.55—Научно-популяр
ный фильм, 9.05. 12.10 — «Испанский 
язык». 9,55 __ «Живопись первой поло
вины XIX века». А. Венецианов. 10.35 
14.40 — Лирика Н. А. Некрасова. 11.05
— «|Мамина школа». 12.40 — Поэзия А. 
Суркова. 13.30 — «Ждем тебя, парень». 
Художественный фильм с субтитрами.
15.00 — Новости. 15.05 -— 17.30 — пе
рерыв,

ТОМСК. 17.30 — «Дела и заботы Ни
колая Лемаева». Документальный теле 
фильм.

МОСКВА. 18.00 -- Новости.
ТОМСК. 1Ч.4‘5 — «Страна от съезда к 

съезду». Фестиваль телевизионных 
фильмов. «Сибирь — стратегия осво
ения». 18.45 — «Доверие». Рассказ о 
делегатах городской партийной конфе
ренции. 19.00 — «Де'нь обла
сти». 19.15 — «Шаги реформы».
Ведет передачу заведующий отделом 
науки и учебных заведений Томского 
обкома КПСС Н. П. Кириллов. 19.45 — 
«Здоровье детей — богатство будуще
го». Документальный фильм.

МОСКВА. 20.00 ~  «Спокойной ночи, 
малыши!»

ТОМСК. 20.15 — Вечер фортепианной 
музыки. Играет лауреат международ
ного конкурса В. Селивохин.

МОСКВА. 21.00 — «Время». 24.35 — 
«Экран приключенческого фильма». 
«Ключи от рая». Художественный 
фильм. 23.10 — Документальный фильм, 
23.20 — Баскетбол. Кубок европейских 
чемпионов. Мужчины, «Жальгирис» (Кау 
нас),. — «Олимпия Симак» (Италия).

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.00 
—Новости. '18,15—«Сельский час». 19.15
— «Объектив». 20.00—«Спокойной ночи,
малыши!» 20.15 — Научно-популярный
фильм. 20.30 ■— Ритмическая гимнасти-

Лятница, 6  декабря
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00 

— «Время». 8.55 — «Веселые старты». 
9.40 — «Картина». 2-я серия. 14.(>5 — 
Концерт. 14.35 — Новости. 11.40 —
14.1S — перерыв. 14.15 — Новости,
14.35 — «Далекое—близкое». Докумен 
тальные фильмы. 15.25—«Русская речь» 
15.55 — Концерт. 16,1'5 — «Поиск»
16.35 — «Герои А. Гайдара на экране» 
«Судьба барабанщика». 18.00 — «Содру

жество*. 18.30 — Концерт. 18.45 — «Се
годня в мире». 19.(Х) — «Утенок Вил
ли*. Мультфильм. 19.20 — «Программа 
нашей жизни». Обсуждаем проекты ЦК 
КПСС. 19.40 — «'Картина». 3-я серия. 
21.00 — «Время»'. 21.35 — Вечерние
мелодии. 22.25 — «Диалог с Иссык- 
Кулем». Документальный фильм. 22.45 
-  «Сегодня в мире». 23.00—Абсолют
ный чемпионат СССР по борьбе самбо. 

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00 
Утренняя гимнастика. 8.15—«Природы 

дар бесценный». Документальный фильм, 
8.35, 9.35 — М. Ю. Лермонтов. «Боро
дино». 9.05, 13.00 —«Английский язык».
10.05 — «География». «Африка». 10.35, 
1:U40 — «История». 7-й класс. 11.05 — 
Школьникам о физиологии и гигиене.
12.10 — «Природоведение». 4-й класс,
12.30 — М. Е. Салтыков-Щедрин, «Сказ
ки». 9-й класс. 13.30 — «Военное дет
ство». По произведениям В. Пановой.
14.30 — Школьникам — о хлебе. «От
цовское поле». 15.00 — Новости. 15.05
— 17.30 — перерыв.

ТОМСК. 17.30 — «Хозяин». Докумен
тальный телефильм.

МОСКВА. 18.00 — Новости.
ТОМСК, 18.20 — «Чтобы земля была 

щедрее». 18.50 — Киножурнал. 19.00 — 
«'События недели». 10.20 — «Дорога в 
западню». Фильм комментирует доцент 
ТГУ С. В. Вольфсон.

МОСКВА. 20.00 — «Спокойной ночи,
малыши!»

ТОМСК. 20.15 — Студия «Юность». 
«Строка в рапорт». 20. 45 — «Сириус
— звезда братства». Документальный 
фильм.

МОСКВА. 21,00 — «Время». 21.35 — 
«Лето рядового Дедова». Художест
венный телефильм.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.00
— Новости. 18.20 — «Играли мальчиш- • 
ки в войну». Документальный фильм. 
1'8 30 — «Шахматная школа». 19.00 — 
«Движение без опасности». 19.30 — До
кументальные фильмы. 20.00 — «Спо
койной ночи, малыши!» 20.15 — Бас
кетбол. Кубок европейских чемпионов. 
Женщины. ЦСКА — «Агон» (ФРГ).

Суббота, 7  декабря
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00

— «Время». 8.50 — «Картина». 3-я се
рия. 10.10 -• Концерт. 10.40 — «В судь
бе каждого из нас». Документальный 
телефильм. lil..30 — Международный
турнир по фигурному катанию. Парное 
катание. 1'2.15 — «Семья и школа». 
12.45 — «Радуга». «Воспоминание о 
фестивале народной музыки» (Финлян
дия). 13.20 — «Писатель и жизнь»,
14.10 — «Сегодня в мире». 14.25 —
«Этот фантастический мир». 15,35 —
«В мире животных». 16.35 — Автор
ский концерт народного артиста СССР 
композитора В. Левашова. 19.20 —
Мультфильмы. 19.50 — «Прощай, ста
рый цирк». Фильм-концерт. 24.00 — 
«Время». 2.1.35 — «В Ясной ПолЯ'Не». 
Документальный фильм. 21.45 — Меж
дународный турнир по фигурному ка
танию. Произвольный танец. 22.35 — 
Концерт артистов оперетты. 23,05 —
Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00— 
Утренняя гимнастика. 8.15 — «Если хо
чешь быть здоров». 8.30—«Прежде все
го я врач...» Документальный фильм. 
9.00:—«Утренняя почта». 9.30 — «Наш 
сад». 9.55 — «Клуб путешественников». 
10.55 — Международный турнир по 
гандболу. Мужчины. Сборная СССР — 
сборная Венгрии. 11.25 — Программа
Таджикского телевидения. 12.35 
Премьера фильма-спектакля 
ского драматического театра 
лоса. «Поединок». 14.20 
Петр Клодт. 14.50 — Концерт.
«Стадион для всех». 15.55 — 
ки». 16.45 — «Наш директор». Докумен
тальный фильм. 17.05 — «Подготовка 
к экзамену». Художественный теле
фильм. 18.10 -— По страницам передачи 
«Вокруг смеха». 19.25—«Застывшие ка
пли озер». 20.00—«Спокойной ночи, ма
лыши!» 20.15 — «Здоровье». 21.00 — 
«Время». 21.35 — Интернациональный 
вечер поэзии.

Воскресенье, 8  декабря
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00

— «Время». 8.55 — «Радуга». «Рыбац
кие ритмы» (Шри Ланка). 9.20 — «В 
безмолвии глубин». Документальный 
фильм. 9.40 — 49-й тираж «Спортлото». 
9.50 — «'Будильник*. 10.20 — «Служу 
Советскому Союзу!» 14.20—«Здоровье».
12.05 — «Утренняя почта». 12.35 —
Встречи на советской земле. 1Й.50 — 
«Сельский час». 13.50 — «Музыкаль
ный киоск». 14.20 — «Обыкновенная 
красавица»'. Научно-популярный фильм. 
14.40 — Шолом-Алейхем. «Тевье-молоч- 
ник». Телеспектакль. 17.45 — Между
народный турнир по фигурному ката
нию. Мужчины. 18.30 — Международ
ная панорама. 19.15 — Мультфильмы 
для взрослых. 19.30 — Концерт. 20.00 — 
«Клуб путешественников». 21.00 —
«В|ремя». 21.35 — Песни советских ком
позиторов. 2Й.20 —- «Птица счастья
завтрашнего дня». Документальный 
фильм. 22.30 — Международный турнир 
по фигурному катанию. Женщины.
23.05 — Новости. 23.15 — Чемпионат 
СССР по футболу. Переходный турнир. 
«Нефтчи» (Баку) — «Черноморец» (Одес
са). 2-й тайм.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00 
—'«На зарядку становись!» 8.15 — «Ве
селые нотки». 8.30 — «Русская речь».
9.00 — Ритмическая гимнастика. 9.30
— Д. Скарлатти. Пять сонат для клави
ра. 9.50 — Международный турнир по 
гандболу. Мужчины. Сборная ЧССР — 
сборная СССР. 10.20 — «Старый город». 
Документальный фильм. 10,50 — Кон
церт. 14.15 — «9-я студия». 12.15 — 
«Очевидное — невероятное». 13.15 —
А. Эшпай. Концерт для оркестра. 13.30
— Мультфильмы. 14.00 — Рассказыва
ют наши корреспонденты. 14.30 —
«Добро пожаловать». Эстрадное пред
ставление. 16.15 — «Тени исчезают в 
полдень». 4-я серия. «Марьин утес». 
17.30 — «Мир и молодежь». 18.05 — 
Выдающиеся советские композиторы— 
лауреаты Ленинской премии. Р. Щедрин’
19.00 — Чемпионат СССР по хоккею 
с мячом. «Динамо» (Алма-Ата) — «Ени
сей», 2-й тайм. 19.4)5 — «Дерево из 
легенды». Документальный фильм. 20.00
— «Спокойной ночи, малыши!» 20.15
— «Человек. Земля. Вселенная». 21.00
— «Время». 21.35 — «Экран зарубеж
ного фильма». «Подходим ли мы дг>уг 
другу, дорогой?» (ЧССР). ,

Белоруо- 
им. Я. Ко- 
Скульптор 

15.25 — 
«Родни-

В т е а т р а х
ДРАМЫ

.30 ноября. «А днем он ни 
на что не жаловался...»
I. 9-30.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
30 ноября. «Синяя ворона, 

или Фантастический полет» —
I I .  «Рядовые» —  19.

КУКОЛ
30 ноября. «Русская соль» 

-  11. «Самый правдивый» —
19-30.

Концертный зал
ФИЛАРМОНИИ

30 ноября. Л. Бетховен —  
1-я симфония; И. Стравинский
— опера-оратория «Царь 
Эдип» (первое исполнение в 
г. Томске) — 19-30.

Дворец зрелищ 
и с п о р т а
30 ноября. «Пришла и гово*

рю* —  17-30, 20.

К и н о
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
30 ноября. «Конвой» —  9-10, 

Ю.-50, 12-40, 14-30, 16-20,18-10, 
20, 21-40. Политический клуб 
«Мир сегодня» —  18-15.

имени М. ГОРЬКОГО
30 ноября. Премьера, «Ко

рабль пришельцев» — 8-30.
10-10, 11-50, 13-50. 16, 18 10,
20- 10, 22-10. Состоятся встре
чи с творческой группой ки
ностудии им, М. Горького.

«ОКТЯБРЬ»
30 ноября. «Соперницы» —  

8-40. 12-10. 14, 16.'17-50, 19-40,
21- 30. «Дамское танго» — 8-30,
10-10, 112-10, 14-10. «Координа
ты смерти» — 16-10, 18-10.
20-30, 22-10. Состоятся встречи 
с творческой группой кино
студии им. М. Горького.
«Мальчик и океан» — 10-30.

«ПИОНЕР»
30 ноября. Мультсборник 

«Ну, погоди!» — 9, 10-40, 12-20. 
«Шутки в сторону» — 14, 15-40. 
17-20, 19. 24.

имени И. ЧЕРНЫХ 
30 ноября. Премьера «Лич

ное дело судьи Ивановой» —  
— 9, 10-30, 12, 13-30, 15-30,
17-30, 19-30, 21-20. Состоятся
встречи с творческой группой 
актеров киностудии им. 
М. Горького. «Служебный ро
ман» (две серии) — 9, 12, 15. 
18. 21.

«СИБИРЯК»
30 ноября. Мультсборник 

«Каша из топора» — 9-20.
«День гнева» — 14. 12-40, 14-20.
18. 17-40, 19-20, 21.

ДОМ ОФИЦЕРОВ 
30 ноября. «Вера, Надежда, 

Любовь» —  17.
«АВАНГАРД»

30 ноября. «Чучело» (две 
серии) — 14. «Блеф» — 17,
19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

30 ноября. «Кто вы, доктор 
Зорге?» (две серии) — 15, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

30 ноября. «Слуги дьявола 
на чертовой мельнице» 16,
18, 20.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа 

30 ноября. «Сокровища древ
него храма» (две серии) — 15, 
17-30.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ГРЭС-П

(30 ноября. «Удивительный 
заклад» —- l-l. «И на камнях 
растут деревья» (две серии) — 
15.

ВНИМАНИЮ
ФИЛАТЕЛИСТОВ!

В воскресенье, 1 декабря, 
в 12 часов, в малом зале 
Дома офицеров состоится . 
отчетно-выбор|ная конферен
ция областной организации 
ВОФ. Приглашаются члены 
общества.

Правление Томского об
ластного отделения ВОФ.

Редакции газеты «Крас
ное знамя» срочно требует
ся учетчик отдела писем.

Обращаться по телефо
нам 1-38-65, 1-38-87. каби
неты 8, 11.

Администрация, профсо
юзный комитет, коллектив 
упра)вления охотничье-про- 
мыслового хозяйства глу
боко скорбят по поводу 
смерти охотоведа Асинов- 
ского района, ветерана вой
ны и труда

МАТУШКИНА 
Николая Михайловича

и выражают искреннее со
болезнование семье и близ
ким покойного.

Администрация и общест
венные организации ПГО 
■«(Гомскнефтегазгео л о г и  я»| 
выражают искреннее собо
лезнование инструктору от
дела нефтяной, газовой 
промышленности и геоло
гии Томского обкома КПСС 
А. Н. Френовскому по пово
ду смерти отца

ФРЕНОВСКОГО 
Николая Викторовича.

Коллектив института
«Томскгражданпрое;^Т'> вы
ражает глубокое ;зболе.’1- 
Нование старшему инже
неру института Г. Э. Си- 
ленковой по поводу смер
ти отца

БЕРКОВИЧА 
Элема Мошиознча.
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